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КАК ВЫЖИВАЮТ В КОММУНАЛКАХ XXI ВЕКА
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Евгений ЯМБУРГ, 
заслуженный 

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА
УРГ, 
нный 

,,
оссии

ДВА ПЛЕЧА ОДНОГО 
КОРОМЫСЛА

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

18 сентября в концертном зале 
парка «Зарядье» состоялась тор-
жественная церемония инаугура-
ции мэра Москвы. Но новый срок 
полномочий по итогам прошедших 
в начале месяца выборов заступил 
Сергей Собянин, команда которого 
руководит Москвой с осени 2010 
года. Приветственные слова в адрес 
мэра произнесли Президент России 
Владимир Путин, открывший цере-
монию, и Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл.

МЭР НАШЕМУ ДОМУ
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АКТРИСА 
МАРИНА 
ФЕДУНКИВ 
РАССКАЗАЛА, 
КАК ЕЙ ЖИВЕТСЯ 
С МУЖЕМ-
ИТАЛЬЯНЦЕМ 

«Стефано меня 
научил быть слабой 
в хорошем смысле 

этого слова»

Необычайно креативным подходом к 
празднованию трех десятилетий демокра-
тических выборов в России отличились со-
ставители школьного факультатива «Разго-
воры о важном». Детям младшей школы они 
подготовили «выборы в сказочной стране» с 
участием волшебных кандидатов: Бабы-яги, 
Золушки, Карабаса-Барабаса, лисы Алисы 
и Винни Пуха. Такой классный час должен 
получиться — завязанный на сказочности 
электоральных ожиданий.

Все мы — немножко дети младшей школы. 
Поэтому разработанные специалистами при 
РАО сказочные сценарии выборов вызвали 
большое оживление. Ведь авторы не только 
кандидатов поименно представили, они снаб-
дили каждого предвыборной платформой.

Вот лиса Алиса обращается к избирате-
лям: «Я вам построю идеальный город, по всей 
стране будут созданы поля чудес...» Ну просто 
идеальный мэр наяву и его урбанистическая 
утопия. Рулетка ипотеки и удавка на поле чудес 
банковских дивидендов.

Карабас-Барабас тоже кандидат из той же 
оперы, то есть сказки. Обещания задвигает 
почти по Шекспиру: «Жизнь — это большой ку-
кольный театр, в котором у каждой куклы свое 
место, свое назначение». Завершая обеща-
нием «большой сцены и хорошей зарплаты». 

Зато кандидат Винни Пух вещает как ти-
пичный представитель англоязычной литера-
туры и чуждых ценностей. «У меня отличные 
друзья, и в целом мы дружная команда: Пята-
чок, умная Сова, Кролик и все-все, — агитирует 
Пух. — Я все достану, со всеми договорюсь, 
все для вас сделаю». 

БАБА ЯГА — «ЗА»!
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Сергей Собянин 

вступил в должность 
градоначальника

Россия получила еще один мощный 
рычаг влияния на мировое сообщество. 
Западные эксперты уже и романтиче-
ское название ему придумали: русское 
зерновое оружие. Агентство Bloomberg 
так прямо и заявило: рекордный урожай 

укрепил лидерство России на мировом 
рынке пшеницы. «У российской пшени-
цы не так много конкурентов. Цены на 
рынке определяет Москва», — пишет 
эксперт из Strategie Grains Элен Дюфло. 
Воспользуется ли наша страна своим 

«зерновым оружием» и как наше лидер-
ство скажется на ценах на хлебных при-
лавках магазинов — разбирался «МК».

Пшеницу экспортируем рекордными объемами, а в магазинах хлеб дорожает

ЗЕРНОМ 
РОССИЮ 
НЕ ПОНЯТЬ

Читайте 4-ю стр.

Комиссия по расследо-
ванию авиапроисшествия, 
в результате которого са-
молет Airbus A320, следо-
вавший рейсом Сочи–Омск, 
12 сентября экстренно сел 
на колхозном поле в Ново-
сибирской области, про-
должает работу. С места 
ЧП изъяты «черные ящики» 
— автоматические самопис-
цы бортовой информации. 
Как стало известно «МК», 
сохранившиеся в «черных 
ящиках» записи внутренних 
переговоров членов эки-
пажа между собой перед 
экстренной посадкой по-
зволяют совершенно по-
иному посмотреть на ЧП и 
его причины.

Стало известно, почему пилоты 
А-320 не стали сажать самолет 

в Омске

В ЖИЗНИ ВСЕГДА 
ЕСТЬ МЕСТО «ПОФИГУ»
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Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Светлана РЕПИНА, Олег ШАДЫХАНОВ, 
Антон ЛОМАКИН, Юлия ГРИШИНА и др.

МУЖЧИНА СУМЕЛ ВЫЖИТЬ, 
ПОЛУЧИВ СТРЕЛУ В ВИСОК

Стрелу арбалета при-
шлось извлекать под-
московным хирургам из 
головы 38-летнего жителя 
Волоколамска. Мужчина 
поведал врачам совер-
шенно невероятную вер-
сию произошедшего. 

Как стало известно 
«МК», утром 14 сентября 
местная жительница за-
шла проведать своего со-
седа и нашла его лежащим 
в коридоре без сознания. 
Из головы мужчины тор-
чало нечто, похожее на 
огромную пишущую руч-
ку. Затем хозяин пришел 
в себя и рассказал, что в 
семь утра ему позвони-
ли в дверь, незнакомый 
голос сказал: «Откройте! 
Полиция». Когда хозяин 
открыл, его затолкали в 
квартиру и велели отдать 
800 тысяч рублей. Незна-
комцы заявили, что у него 
должна быть такая сумма, 
поскольку он недавно про-
дал гараж. Мужчина стал 
утверждать, что у него нет 
таких денег. И незваные 

визитеры выстрелили ему 
в голову из арбалета. 

Медики после КТ опре-
делили, что стрела слома-
ла левую височную кость 
и повредила левую долю 
мозга. При этом постра-
давший был в сознании, 
разговаривал, только не 
мог поворачивать голову 
из-за торчащей стрелы. 
Инородное тело нейрохи-
рурги извлекли во время 
операции. Пострадавший 
находится сейчас в реа-
нимации. 

Тем временем полицей-
ские осмотрели кварти-
ру и обнаружили там два 
идентичных арбалета, а 
также патроны. При этом 
никаких следов присут-
ствия посторонних обна-
ружить не удалось. Одна-
ко врачи сомневаются, что 
мужчина мог нанести себе 
такую травму сам. Он жил 
в квартире подруги, кото-
рая недавно умерла. Воз-
можно, нападение связа-
но с какими-то долгами 
раненого.

СМЕРТЬ РОДИТЕЛЕЙ ПРЕВРАТИЛА 
ВОДИТЕЛЯ В БЕЗУМЦА

Мужчина, протаранив-
ший 17 автомобилей на Ли-
пецкой улице 16 сентября, 
а потом изрубивший топо-
риком свою жену, сильно 
переживал из-за смерти 
родителей. Полтора года 
назад у него на руках от ин-
фаркта скончалась мама, а 
семь месяцев назад ушел 
из жизни отец.

Как стало известно «МК», 
41-летний Ашот (все имена 
изменены) вместе с 29-
летней Мариам и 2-летней 
дочкой возвращались на 
своем авто «Джип Гранд 
Чероки» домой в Ярос-
лавскую область из Там-
бовской области, где они 
гостили у родственников. 
Путь лежал через Москву. 
Около 23.00, когда семья 
ехала по Липецкой улице, 
у Ашота случилось поме-
шательство. Сначала он 

совершил наезд на оста-
новившиеся на светофоре 
автомашины, после чего 
помчался дальше. Еще 
две аварии произошли 
возле дома 48 и дома 5 
по той же Липецкой ули-
це. Испуганная супруга 
попросила высадить их 
с дочкой, но Ашот лишь 
прибавил газу, развер-
нулся и выехал на трассу 
М-4 «Дон». Все просьбы 
жены остановиться Ашот 
игнорировал, из-за чего 
вспыхнул конфликт, пере-
росший в драку прямо во 
время движения. Ребе-
нок, сидевший в детском 
кресле, проснулся, начал 
плакать. Мариам пыта-
лась добиться своего и 
остановить джип, нанося 
удары руками мужу. Ашот 
сначала отбивался, а по-
том схватил небольшой 
топорик и стал наотмашь 
наносить удары жене по 
голове, рукам и туловищу. 
Несчастная уже не могла 
сопротивляться и начала 
терять сознание, а глава 
семейства все давил на 
газ. В районе 100-го ки-
лометра их остановили 
сотрудники ДПС. Ашот 
решил не спорить. Взяв 
ребенка на руки, он вышел 
из машины и направился 
в сторону инспекторов, 
бормоча под нос что-то не-
понятное. Безумец успел 
позвонить своему род-
ственнику и сказать, что он 

убил Мариам. К счастью, 
женщина была всего лишь 
ранена. Ее срочно госпи-
тализировали в больницу, 
где ей диагностировали 
множественные рубленые 
раны головы, лица и ки-
стей рук.

Родственники Ашота 
рассказали стражам по-
рядка, что мужчина всег-
да был очень спокойным 
человеком и не состоял на 
учете у психиатров и нар-
кологов. Родственники не 
замечали, чтобы супруги 
ссорились. Родители Ашо-
та переехали в Россию, 
когда ему был один год. 
Он очень сильно любил 
родителей и трепетно к 
ним относился. Полтора 
года назад от инфаркта 
скончалась мама, а семь 
месяцев назад умер отец, 
не перенесший смерть 
жены, — это и могло стать 
причиной неадекватного 
поведения. После смерти 
родителей Ашот практиче-
ски перестал есть и очень 
сильно похудел, да и во-
обще стал каким-то другим 
человеком. Он стал мень-
ше общаться, больше за-
мыкаясь в себе. Но в то же 
время отношения в семье 
были отличными. Мужчи-
на очень любил свою дочь 
и жену. Но ни семья, ни 
любимая работа в строи-
тельной сфере не могли 
отвлечь его от грустных 
мыслей.

ПОДМОСКОВНЫЕ КЛЕЩИ 
СТАЛИ ОПАСНЕЕ НА ТРЕТЬ

Количество заболева-
ний боррелиозом (болез-
нью Лайма) после укусов 
клещей в Подмосковье 
выросло на 34%. С начала 
сезона специалисты за-
регистрировали 376 слу-
чаев — в прошлом году их 
было 280.

Как удалось узнать 
«МК», с начала сезона в 
Московской области 17 
550 человек обратились 
за медпомощью из-за об-
наружения на теле при-
сосавшихся клещей. Из 
них 4379 — это дети. Для 
сравнения, по данным Ро-
спотребнадзора, за ана-
логичный период 2022 
года зарегистрировано 
12 880 случаев присасы-
вания (в том числе 3886 
среди детей). Таким об-
разом, за год количество 
укушенных клещами вы-
росло на 36%. Кроме того, 
в этом году на территории 

Московской области за-
регистрировано два за-
возных случая клещевого 
вирусного энцефалита. 
Присасывания произошли 
на территориях Псковской 
области и Хабаровского 
края. По данным пресс-
службы ведомства, про-
тив энцефалита в Подмо-
сковье вакцинировано 12 
559 человек, в том числе 
4095 детей. 

С начала сезона спе-
циалисты провели лабо-
раторные исследования 
3104 клещей. Объекты 
изучения были собраны 
на территории области 
или принесены людьми, 
обнаружившими незваных 
гостей на себе. В 16,3% 
случаев было выявле-
но наличие возбудителя 
иксодового клещевого 
боррелиоза. Клещевой 
энцефалит не нашли ни в 
одном клеще. 

ДРАЧЛИВОЙ КОЗЕ ПРИШЛОСЬ 
АМПУТИРОВАТЬ УХО

Ампутацию 
уха… козе про-
вели столичные 
ветеринары. 
Рогатую паци-
ентку привели в 
клинику обеспо-
коенные хозяева 
— питомица по-
вредила орган во 
время драки.

Как узнал «МК», 
необычную па-
циентку приняли 
на днях специалисты зе-
леноградской ветклиники. 
В кабинет хирурга вместе 
с хозяевами вошла коза 
Маша — у нее была боль-
шая рана за ухом. Судя по 
всему, животное получило 
эту травму во время драки 
или слишком резвых игр 
с сородичами. К сожале-
нию, распространенное 
для этих животных по-
вреждение оказалось куда 
серьезнее, чем предпола-
галось. 

Хирург Надежда Андре-
евна Кузина внимательно 
осмотрела пациентку и вы-
яснила, что рана старая и 
глубокая. Увы, попытка со-
хранить козе ухо грозила 
бы обширным некрозом 

и даже возможной гибе-
лью животного. Хозяевам 
Маши объяснили серьез-
ность ситуации, и они 
дали согласие на удаление 
омертвевших тканей.

Козочку положили на 
операционный стол и про-
вели операцию под газо-
вой анестезией. 

Сразу после операции 
Маша вернулась к при-
вычному образу жизни 
— пошла пастись. Позже 
специалисты сняли ей 
швы, сейчас питомица 
чувствует себя отлично, ее 
здоровью ничего не угро-
жает. Несмотря на то что 
отсутствие уха изменило 
ее внешний вид, на каче-
ство жизни эти изменения 
не повлияли. 

РЕКОРДНЫЙ УРОЖАЙ ОПЯТ 
ГРИБНИКИ СВЯЗАЛИ 

С НЕУХОЖЕННЫМИ ЛЕСАМИ
Небывалый урожай осен-

них опят радует любителей 
тихой охоты в подмосков-
ных лесах. Даже самые 
неудачливые начинающие 
грибники начали хвастать-
ся в соцсетях полными кор-
зинами.

Как стало известно «МК», 
изобилию самых популяр-
ных осенних грибов у мико-
логов есть вполне научное 
объяснение: влажность в 
лесу умеренная, а ночи все 
еще достаточно теплые. 
Оба эти фактора и распе-
чатали грибницы, которые 
начали просыпаться три 
недели назад. На середи-
ну сентября пришелся пик 

урожая опят, а радоваться 
лесным дарам грибники 
смогут даже в октябре, 
поскольку в этом месяце 
ожидается третья волна 
бабьего лета.

— Грибов так много еще 
и потому, что в лесах много 
непролазного бурелома, 
— поясняет грибник Алек-
сей Нестеров. — Опята не 
любят чистые леса, за ко-
торыми следят и ухажи-
вают. Они предпочитают 
участки с поваленными 
стволами, пнями и поги-
бающими березами. По-
скольку во многих лесах 
такого добра хватает, опят 
там целые гроздья.

В МИТИНЕ ЗАКРЫЛИ АКВАКЛУБ, 
ГДЕ ИЗ ДУША ЛИЛСЯ КИПЯТОК

Столичный Роспотреб-
надзор закрыл детский 
акваклуб на Митинской 
улице. Специалисты уста-
новили, что организация 
бассейна для грудничков 
и малышей с особенно-
стями здоровья наруша-
ет санитарные правила, 
а персонал не проходит 
обязательные медицин-
ские обследования. 

Как выяснил «МК», роди-
тели ребенка, посещаю-
щего бассейн, написали 
жалобу в Роспотребнад-
зор из-за состояния по-
мещения, в котором дети 
учатся плавать. К примеру, 
мамочки жаловались, что 
в душевых плохо регули-
руется температура воды: 
из душа мог внезапно по-
литься кипяток или, нао-
борот, ледяная вода. Кро-
ме того, к бассейну вела 
очень крутая лестница, 
спускаться по которой с 
грудничком на руках было 
травмоопасно. Недавно 

же случился инцидент, 
когда малышка порезала 
палец на ноге во время 
плавания, а у сотрудников 
даже не оказалось аптеч-
ки первой помощи.  Роспо-
требнадзор инициировал 
проверку, в ходе которой 
было выявлено грубое 
нарушение санитарно-
эпидемиологических 
норм. Так, акваклуб, в 
котором оказываются 
услуги плавания для де-
тей от 1 месяца до 7 лет, 
расположен в подвальном 
этаже здания. Это не до-
пускается санитарными 
правилами. Ревизоры 
обнаружили, что работ-
ники акваклуба несвоев-
ременно делают флюо-
рографию, а в личных 
медкнижках отсутствует 
информация о вакцина-
ции. На днях Тушинский 
районный суд вынес по-
становление о приоста-
новке деятельности аква-
клуба на 60 суток. 

telegram:@mk_srochno
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Вероятнее всего, из-за душевного расстройства напал со стамеской 
на 22-летнего мужчину неадекватный прихожанин в храме Рождества 
Христова в Мытищах 17 сентября. ЧП произошло утром, во время вос-
кресной службы. 40-летний мужчина сидел в храме на корточках. К 
нему подошел молодой человек и высказался о неподобающем по-
ведении в церкви. Агрессор достал стамеску и нанес оппоненту 5 уда-

ров по телу и лицу. Пострадавшего госпитализировали в больницу с диагнозом 
«множественные проникающие колотые раны, рана печени». Злодеем оказался 
москвич, который раньше работал в компании, устанавливающей мангалы. У муж-
чины есть семья и двое несовершеннолетних детей. Он верующий, часто посещал 
церковь. Раньше он был примерным семьянином, но в последнее время, по словам 
родственников, за ним замечали нестабильное эмоциональное состояние. Пове-
дение резко поменялось около месяца назад. Мужчина стал агрессивным, бросил 
работу, у него появились странные друзья, с которыми он встречался в гараже. 15 
сентября москвич уехал на машине по делам и больше дома не появлялся. Роди-
тели хотели обратиться в полицию с заявлением о пропаже сына, как узнали не-
приятные известия от полицейских. 
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В России хотят взять под контроль 
«серых» заводчиков кошек и собак. В 
правительство поступил законопроект 
о госрегулировании домашних питом-
ников. В первую очередь он коснется 
тех, кто ищет легкой наживы за счет 
братьев наших меньших. Им придется 
приобретать лицензию на определенный 

вид коммерческой деятельности — раз-
ведение домашних животных — и пла-
тить налоги как самозанятым. Пионе-
рам, пенсионерам, а также волонтерам, 
которые пристраивают щенков и котят 
в добрые руки, новый закон ничем не 
угрожает.

Государство возьмет под контроль разведение 
кошек и собак

ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 
ВЫВЕДУТ ИЗ ТЕНИ

Читайте 3-ю стр.



ЛЕОНИД 
ИЛЬИЧ БАЙДЕН
Чем грозит России триумф 
геронтократии в США 
Кандидатом в президенты США от 
Демократической партии на выбо-
рах 2024 года станет Леонид Ильич 
Байден — или, если хотите, Джозеф 
Брежнев. В традиционно поддержива-
ющих демократов ведущих американ-
ских СМИ косяком пошли публикации: 
старик Байден, конечно, классный, но 
пора ему уступить дорогу молодым. 
Причины лежат на поверхности. В свое 
время Байден так вспоминал о первом 
в своей жизни визите в Кремль в 1979 
году (в тот момент он был сенатором): 
«Брежнев был очень болен и сразу 
ушел, а Косыгин (председатель Со-
вета Министров СССР. — «МК») сказал 
нам: «Мы не доверяем вам, а вы нам. И 
у всех на это веские причины». В реа-
лиях 2023 года «больным» по образцу 
Брежнева является уже Байден, но вот 
«уходить» с политической авансцены 
он не хочет. И это вкупе с увеличив-
шимся объемом причин для взаим-
ного недоверия грозит и российско-
американским отношениям, и всему 
миру новыми масштабными рисками. 

В ходе своего недавнего выступления на 
Восточном экономическом форуме Владимир 
Путин открыто дал понять, кому из главных ны-
нешних американских политических дуэлянтов 
он больше симпатизирует в человеческом пла-
не: «Все, что происходит с Трампом, — это пре-
следование по политическим мотивам своего 
политического конкурента. Вот что это такое. И 
делается это на глазах общественности США 
и всего мира. Они просто обнажили свои вну-
тренние проблемы. И в этом смысле, если они 
пытаются с нами бороться, хорошо, потому что 
это показывает, как еще в советские времена 
говорили, звериный облик американского им-
периализма, звериный оскал». При этом, как 
следует из слов ВВП, человеческая симпатия в 
данном случае совсем не обязательно равно-
значна симпатии политической: «Мы слышим, 
что господин Трамп говорит, что он за несколько 
дней решит острые проблемы, в том числе и 
украинский кризис. Ну, это не может не радо-
вать, это хорошо. Но нам по большому счету… 
Кстати, хоть его и обвиняли в особых связях с 
Россией, что полная чушь и бред собачий, но 
он больше всего ввел санкций в отношении 
России, будучи президентом». 

Возьму на себя смелость продолжить обо-
рванную на полуслове путинскую фразу по 
поводу исхода грядущих американских прези-
дентских выборов: «Нам по большому счету все 
равно». И объясняется это «все равно», на мой 
взгляд, вот чем: и в случае победы Байдена, 
и в случае победы Трампа Россия столкнется 
с разными по форме, но очень похожими по 
своему внутреннему содержанию проблемами, 
суть которых сводится к относительной или 
даже абсолютной недееспособности в центре 

принятия решений в Вашингтоне. Байден с 
очень высокой степенью вероятности будет 
недееспособен в силу очевидных для всех ме-
дицинских причин. Трамп с еще более высокой 
степенью вероятности будет недееспособен в 
силу политических и управленческих причин. 

Как показал пример предыдущего пребы-
вания Трампа в Белом доме, быть президентом 
де-юре и быть президентом де-факто — это 
несколько разные вещи. В глазах ключевых 
членов своей свиты президент Трамп был не 
столько начальником, сколько опасным смутья-
ном или даже маньяком, чьи экстравагантные 
поползновения надо остановить любой це-
ной. В финальные дни своего пребывания в 
должности Трамп перестал быть безусловным 
авторитетом даже для собственной охраны. 
Знаменитый эпизод, имевший место в момент 
штурма толпой здания Конгресса в январе 2021 
года: Трамп захотел лично отправиться в центр 
событий и даже попытался сесть за руль своего 
президентского лимузина, но телохранители 
не позволили ему это сделать, применив физи-
ческую силу. В случае новой победы Трампа на 
президентских выборах его политическая дее-
способность будет еще более ограниченной. 
Он будет не только избранным президентом, 
но и человеком, который находится под судом, 
или даже человеком, осужденным судом. 

Казалось бы, России выгоден вакуум и не-
разбериха в эпицентре американской власти. 
В нынешней системе политических координат 
США — основный противник РФ. А чем хуже 
твоему врагу, тем лучше тебе. Но в реальной 
жизни все обстоит совсем не так. Президент 
Финляндии Саули Ниинистё только что дал 
большое интервью The New York Times, по-
священное в основном России. Вот самый 
пикантный момент этого интервью — рассказ 
президента Финляндии об одной из его встреч 
с ВВП незадолго до февраля 2022 года: «Нии-
нистё сказал, что г-н Путин был сосредоточен, 
агрессивен и хорошо информирован, даже 
одержим российской культурой. Он сказал, 
что решил проверить г-на Путина, спросив 
его о стихотворении Михаила Лермонтова на 
смерть Пушкина, величайшего поэта России. 
Г-н Путин говорил более получаса. «Он знал 
об этом все — для него это Россия, Россия во 
всей своей полноте». 

А вот слова президента Финляндии, 
которые являются наиболее политически 

значимыми: « Г-н Ниинистё предупредил: «Мы 
находимся в очень щекотливой ситуации. Даже 
мелочи могут сильно изменить ситуацию, и, к 
сожалению, к худшему. В этом и заключается 
риск такой крупномасштабной войны». Он до-
бавил: «Риск того, что ядерное оружие может 
быть применено, огромен». Огромен или не 
огромен риск применения ядерного оружия 
— вопрос дискуссионный. Но он точно есть. И 
это заставляет меня процитировать еще одно, 
на сей раз очень философское высказывание 
финского лидера: «Есть разница между теми, 
у кого есть ответственность, и теми, у кого ее 
нет». К чему эта философия? А вот к чему. Как 
показывает пример СССР времен Брежнева и 
США времен Байдена, великая держава может 
управляться даже в случае недееспособности 
первого лица. Приведу даже еще более вопию-
щий и хорошо известный историкам пример. 
В октябре 1919 года президент США Вудро 
Вильсон перенес инсульт. Глава государства 
превратился в не способного даже двигаться, 
лежачего больного. 

Но граждане США так и не узнали об этом 
до самого конца президентского срока Виль-
сона в 1921 году. У президента была очень 
преданная и амбициозная жена Эдит и не 
менее преданное окружение. Они изолиро-
вали Вильсона от внешнего мира и начали 
управлять страной от его имени с помощью 
якобы подписанных президентом официаль-
ных бумаг. Однако в момент острого междуна-
родного кризиса личность и дееспособность 
первого лица приобретают первостепенное 
значение. Еще один хорошо известный исто-
рикам факт: если бы во время карибского 
ракетного кризиса 1962 года президент США 
Джон Кеннеди не перевел своих военных в 
режим очень жесткого ручного управления, 
между Америкой и СССР произошел бы об-
мен ядерными ударами. Известный «ястреб», 
начальник штаба ВВС США генерал Кертис 
Лемей был готов бомбить места размеще-
ния советских ядерных ракет на Кубе, и лишь 
категорический запрет Кеннеди заставил его 
отказаться от этого плана. Во время этого 
кризиса было и несколько других эпизодов «на 
грани». Вот почему вариант с недееспособно-
стью следующего (и нынешнего) президента 
США одинаково страшен и для Америки, и для 
России, и для всего остального мира. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПУТИН ПОХВАЛИЛ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ЗА БЮДЖЕТ
«Ситуация значительно лучше 
прежних оценок и прогнозов»
Владимир Путин объявил о завер-
шении этапа восстановления рос-
сийской экономики. ВВП страны, 
по его словам, вернулся на уровень 
2021 года, и теперь «важно сфор-
мировать условия для дальнейшего 
развития». Бюджет следующего года, 
работу над которым заканчивает 
правительство, президент назвал 
сбалансированным и пообещал, что 
все социальные обязательства будут 
исполняться четко и в срок. Несмотря 
на санкции и СВО, острых проблем с 
доходами государство, похоже, уже 
не испытывает. 

Владимир Путин провел совещание по 
проекту федерального бюджета на 2024–2026 
годы. Это необходимый этап перед рассмотре-
нием финансового плана на заседании прави-
тельства и дальнейшим внесением в Госдуму, 
что должно случиться не позднее 1 октября. 
По словам президента, проект бюджета уже 
подготовлен. «На мой взгляд, он получается 
сбалансированным», — заявил Путин, похвалив 
правительство «за колоссальную по объему и 
сложности работу». Как и в прежние годы, бюд-
жет сверстан исходя из общегосударственных 
приоритетов и национальных интересов. Он 
гарантирует «четкое исполнение всех соци-
альных обязательств перед людьми». 

Опасения чиновников, что расходы в 2023 
году придется сокращать, похоже, остались 
в прошлом. «По ряду ключевых показателей 
ситуация значительно лучше прежних оценок 
и прогнозов», — подчеркнул Путин, напом-
нив, что первоначально «некоторые вообще 
нам минус рисовали». Потом прогноз попра-
вили до роста в 1,2%, но и эта планка уже 
преодолена. По итогам года рост ВВП, по 
оценкам президента, может выйти на уровень 

2,5–2,8%. Развитие экономики обеспечивает 
рост налоговых поступлений, за счет которых 
постепенно затягивается бюджетная дыра. 
Ненефтегазовые доходы, по словам Путина, 
значительно выше прошлогодних показате-
лей. «А нефтегазовые доходы в июле-августе 
восстановились приблизительно до уровня 
прошлого года, и — с учетом конъюнктуры на 
мировых рынках (то есть увеличения нефтяных 
цен) — продолжается активный рост». В целом 
ситуация с доходами в настоящее время раз-
вивается по самому благоприятному из всех 
имевшихся на начало года сценариев. 

Дефицит текущего бюджета Путин назвал 
«небольшим». И действительно: в январе–
августе финансовый план был исполнен с 
дефицитом в 2,3 трлн руб., или 1,5% ВВП. Хотя 
многие эксперты с учетом наблюдавшегося по 
весне провала ожидали дыру в 5–6 трлн руб. 
из-за больших затрат на СВО и невозможности 
(как тогда казалось) компенсировать потери 
за счет энергоносителей. Путин напомнил, 
что в августе доходы на 230 млрд руб. пре-
высили расходы. Его помощник и, по всей 
видимости, основной конфидент в вопросах 
экономики Максим Орешкин на днях заявил, 
что «дефицит бюджета в 2023 году «не пре-
высит прогнозные 2% ВВП и может оказаться 
даже ниже». В 2024 году «при определенных 
сценариях», по его оценкам, возможен даже 
профицит бюджета. 

Чиновники пока не раскрывают детали 
макроэкономического прогноза, на основании 
которого верстается бюджет на следующую 
трехлетку. Однако, как это частенько случается 
в последнее время, эта конфиденциальная 

информация стала известна западным СМИ: 
агентство «Блумберг» сообщило, что, по 
мнению чиновников, российская экономика 
адаптировалась к издержкам и санкциям и в 
ближайшие три года продолжит расти, пусть и 
чуть более медленными темпами, чем сейчас. 
В частности, в 2024 году рост ВВП ожидается 
на уровне 2,3%. Также в кабмине больше не 
боятся потолка нефтяных цен (средняя цена 
на Urals не опустится ниже $66,3 за баррель) 
и надеются обуздать доллар (средний курс 
доллара прогнозируется на уровне 87,4 руб.). 
Инфляция при таком раскладе в следующем 
году должна опуститься к 4%. Примечатель-
но, что Минфин и Минэк не подтвердили, но 
и не опровергли информацию «Блумберга». 
Однако некоторые опубликованные цифры, 
согласно утечкам из этих ведомств, являются 
спорными. 

Владимир Путин также признал наличие 
споров внутри правительства по макроэко-
номическому прогнозу и проекту бюджета. 
Однако, по его словам, дискуссии пора за-
канчивать. «До внесения в Госдуму пакета 
соответствующих законопроектов остается не 
так много времени — нужно уже ставить окон-
чательную точку», — заявил он, отметив, что на 
совещании предстоит «докрутить» представ-
ленные документы и «уточнить какие-то дета-
ли». Самая главная проблема, по его словам, 
— ускорение инфляции, и «главный фактор 
здесь — это ослабление рубля». «Необходимо 
четко понимать его причины и своевременно, 
не откладывая, принимать соответствующие 
решения», — заявил Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 

БАБА ЯГА — «ЗА»!
c 1-й стр.

Понятно, что наши школьники 
такого не выберут, несмотря на 
популистский «горшочек с ме-
дом и воздушный шарик каж-

дому избирателю». Шалишь, плюшевый 
Винни! Сова и Кролик, да и почти все-все 
нам не друзья и больше не приглашают в 
гости. У нас собственная стать и свои мед-
веди с опилками в голове. Свои правильные 
пчелы, своя жизнь, которая никогда медом 

не казалась. Нечего и начинать...
Баба-яга — это уже ближе. Всем детям 

знакома мощная старуха, мать русской пси-
хопатии. Ведь и приветит, и сожрет одновре-
менно. Такая вот близкая и знакомая каждому 
с пеленок отечественная амбивалентность. 
Заклиная не глядеть на ее нос крючком, 
Яга кивает на солидный партийный стаж и 
опытность. «Я и лешего заставлю работать, 
а здоровое питание у нас будет благодаря 
волшебной печке и молочной речке с кисель-
ными берегами, а также пряничному домику 
и яблоне...» Тут составителей материалов, 
конечно, в неправильную сторону братьев 
Гримм немножко занесло. Но в целом в 

школах по тендерам такое питание закупают, 
будто его меню Яга с лешим и утверждали... 
И дальше Яга кричит: «Голосуйте за меня, 
волшебство в каждый дом!» Отличный пред-
выборный лозунг, между прочим, настоящему 
ЦИК взять не зазорно. 

И наконец, кандидат №1 предвыборно-
го списка РОВ — хлопотливая и удачливая 
Золушка. Она единственная из кандидатов 
призывает к соборности: «Если каждый из 
нас будет трудиться, помогать другим, то 
наша жизнь станет лучше». Хотя странно 
вкладывать такие идеи в уста персонажу, 
который сначала вкалывал в одно лицо на 
мачеху, а после вошел в королевскую семью. 

И перестал работать вообще.
Но если не вдаваться, то Золушка, ко-

нечно, «наш президент». «Голосуйте за меня, 
и мы своим трудом преобразим нашу жизнь: 
семейный очаг должен согревать каждую 
семью!» — формулирует крестница феи 
еще одну выборную мысль, параллельно 
попадая в основной тренд нашей не только 
политической, но и социальной жизни. Очаг 
тоже визуализируется: едкая зола, огромные 
закопченные чаны, бесконечные «женские 
обязанности», спасти от которых может толь-
ко фея.

Но если все-таки снизить градус веселья 
насчет «сказочно-фольклорных выборов», 

возникает много вопросов. Например: зачем 
праздновать 30-летний юбилей ЦИКа детям, 
которые на свои выборы пойдут лишь лет де-
сять спустя? Чтобы они тоже справили своео-
бразный юбилей выборных ожиданий?..

Насколько хорошо для формирования 
«свободы выбора на выборах» у детей столь 
очевидно ставить первым номером един-
ственно верного кандидата — Золушку? 
Дети-то не дураки, но и не взрослые, что-
бы демонстрировать политкорректность. 
Возьмут, да и выберут не рекомендованную 
сверху, зато и не скучную, хорошую знакомую 
Василис и Иванушек Бабу-ягу!

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Дочка Байдена Эшли 
держит папу за руку 
на выходе из ресторана 
в Нью-Йорке. 17.09.2023.

Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

Самый большой в мире морской научный парк «Чжухай Чимелонг» 
открыли в Китае. Музей выглядит как огромный космический корабль из фан-

тастической саги. «Чимелонг» имеет длину около 650 метров, а площадь достигает при-
мерно 400 тысяч квадратных метров. На его строительство ушло более пяти лет. Внутри 
находится огромный аквапарк и океанариум.

КАДР

ЧП

Встреча грузовика с пешеходным 
мостом во Владивостоке закончилась 
обрушением последнего. Чтобы расчис-
тить трассу от перекрывших дорогу тяжелых 
конструкций, потребовалось несколько 
часов. Все это время движение по шоссе 
на Хабаровск было затруднено. ЧП произо-
шло около 15 часов по местному времени. 
Один из видеорегистраторов зафиксировал, 
как автомобиль Sinotruk Howo с поднятым 
грузовым отсеком не вписался в пролет и 
столкнулся с надземным пешеходным пере-
ходом. По счастью, никого из пешеходов на 
мосту не было. Увечья получил только сам 
нерадивый водитель — у него переломы и 
сотрясение мозга. Ремонтникам для начала 

пришлось расчистить небольшое простран-
ство, чтобы автомобили смогли развернуться 
для возвращения в город и поиска путей объ-
езда. Тяжелая техника приступила к расчис-
тке трассы от больших обломков моста лишь 
ближе к ночи. 

Сегодня солидный юбилей — 85 лет — 
отмечает известный доктор, с именем 
которого связано появление частной ме-
дицины в стране, профессор, заслужен-
ный врач РФ, академик РАЕН, кавалер 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, писатель, замечательный 
человек и большой друг «МК» Александр 
Семенович Бронштейн.

Александр Семенович родился в се-
мье, как он сам говорит, «провинциальных 
врачей», а в 1955 году перебрался в Москву. 
Врачебная карьера Александра Семенови-
ча началась в городской больнице №7, где 
было 2 тысячи коек и нескончаемая вереница 
больных: здесь доктор Бронштейн получил 
огромный опыт лечения пациентов с самыми 
разными недугами. «Во врачебной профес-
сии главное — это любовь к больному, чувство 
сострадания и огромное желание познать 
основы специальности для того, чтобы вы-
брать будущую профессию», — считает он.

30 лет назад он основал первую в Мо-
скве частную клинику, где создавались стан-
дарты качественного оказания медицинской 
помощи и новые методы общения врача и 
пациенты, которые впоследствии перени-
мали клиники всей страны. Здесь первым 
появлялось лучшее оборудование, местные 
врачи первыми стали ездить на стажировки 
в развитые страны. Созданная 25 лет назад, 
клиника стала одним из первых в истории 
новой России шагом к новой медицине и к 
новым методам общения врача и пациента. 
«Не хочу сказать, что в советской медицине 
все было плохо. Но она была лишь формаль-
но нацелена на здоровье «советского чело-
века». Фактически же лишь поддерживала 
те параметры жизни, которые были нужны 

для «трудового подвига» советского народа. 
Мы постоянно плелись в хвосте у мирового 
врачебного опыта. И если бы не выдаю-
щиеся врачи, которые учили нас служить 
не системе, а человеку, как, например, мой 
кумир профессор Рыжих, я не знаю, что из 
меня получилось бы», — рассказывал доктор 
Бронштейн в интервью «МК». 

Александр Семенович — не только 
замечательный доктор, но и талантливый 
писатель (он написал уже несколько книг и 
заканчивает еще одну). Но самым главным 
в жизни доктор Бронштейн считает семью 
— свою нежно любимую жену Инну Влади-
мировну, с которой он вместе уже полвека, 
дочерей, внуков и правнука. 

Коллектив «МК» от всей души поздрав-
ляет Александра Семеновича с юбилеем! 
Желаем вам, дорогой доктор, крепкого 
здоровья, любви, творческих успехов и се-
мейного счастья! 

Редакция «МК».

«ДЛЯ ВРАЧА ГЛАВНОЕ — ЧУВСТВО СОСТРАДАНИЯ»
Доктору Александру Бронштейну исполняется 85 лет

Владимир КОНСТАНТИНОВ, глава парламента Крыма:

«Можно создать в национализированной квартире 
украинского президента Владимира Зеленского музей борьбы 
с нацизмом. Это было бы неплохое решение, чтобы на все 

века сделать прививки от нацизма и показать, к чему может привести судьба 
зарвавшегося авантюриста».

ЦИТАТА

Спикер крымского парламен-
та в интервью телеканалу 
«Россия 24» рассказал о 

судьбе национализированных апарта-
ментов четы Зеленских в Ливадии. Также 
он сообщил, что на аукцион будет выставле-
но  около 100  объектов, принадлежащих 
ранее украинским предпринимателям. Что 
должно принести в крымский бюджет не 
менее 800 миллионов рублей. 
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мостом во Владивостоке закончилась 
обрушением последнего. Чтобы расчис-
тить трассу от перекрывших дорогу тяжелых

САМОСВАЛ СНЕС ПЕШЕХОДНЫЙ МОСТ

САНКЦИИ

ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ — НА КОЛЯСКЕ
Украинскую беженку с 
онкологией полтора кило-
метра везли на инвалид-
ной коляске до границы, 
поскольку Эстония от-
казалась пропускать рос-
сийский реанимобиль. 
Жительница Мариуполя с 
терминальной стадией рака 
решила воссоединиться 
с семьей, которая прежде 

перебралась в Эстонию. 
Волонтеры из Санкт-
Петербурга помогли доста-
вить женщину до границы. А 
дальше начались мытарства. 
Чтобы забрать мать с рос-
сийской стороны, ее сыну 
сначала пришлось пройти 
допрос у пограничников, а 
затем идти через мост пеш-
ком,  толкая коляску матери. 

Уже на эстонской стороне их 
встретили волонтеры с реа-
нимобилем. Последний раз 
частный реанимобиль пере-
секал российско-эстонскую 
границу две недели назад. 
Но тогда эстонские погра-
ничники предупредили, что  
бригаду «скорой» с россий-
скими номерами больше не 
пустят через границу.

Дом, где находятся 
апартаменты Зеленского.
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ДЕПУТАТЫ НАЧНУТ 
С ПРАЗДНИКОВ
30 сентября будет объявлен 
Днем воссоединения с РФ 
новых территорий
19 сентября Госдума открывает 
осеннюю сессию: депутаты вновь 
соберутся в зале пленарных засе-
даний и начнут принимать законы. 
«МК» попробовал хотя бы примерно 
представить, чем займутся народные 
избранники в ближайшие месяцы. Но 
ни о каких точных планах говорить не 
приходится: многие решения после 
начала специальной военной опе-
рации принимаются и оформляются 
законами ситуативно.

В понедельник, 18 сентября, спикер 
Вячеслав Володин встретился с лидерами 
пяти фракций в преддверии начала осенней 
сессии. «Обсуждались приоритеты законот-
ворческой повестки, также речь шла о про-
ведении больших парламентских слушаний 
по вопросам развития малого и среднего 
предпринимательства и подготовке к рас-
смотрению бюджета на 2024 год и плановый 
период 2025–2026 годов», — сообщила пресс-
служба Госдумы.

«Большие» парламентские слушания — 
это те, которые проходят в зале пленарных 
заседаний, как правило, с участием самого 
спикера и с приглашением большого числа 
гостей, включая представителей правитель-
ства и регионов. В общем, судьбы малого и 
среднего предпринимательства будут обсуж-
дать 23 октября. 

Обычно (и этот год не станет исключе-
нием) главным событием осенней сессии 
становится обсуждение бюджетного пакета 
законопроектов. Проекты федерального бюд-
жета, бюджетов ФОМС и Социального фонда 
на 2024–2026 годы должны быть внесены в 
Госдуму до 1 октября (на данный момент их 
еще не одобрило правительство). Первый 
вице-спикер Госдумы Александр Жуков со-
общил журналистам, что первое чтение эти 
документы пройдут в октябре, а второе и 
третье — в ноябре. 

На первом пленарном заседании сессии 
по традиции будет утверждена примерная 
программа работы комитетов на осень. От-
дельно выделены т.н. приоритетные законо-
проекты — те, которые в думском портфеле 
явно не залежатся. Из 52 попавших в эту ка-
тегорию 43 внесены правительством. 

Приоритет из приоритетов для депута-
тов — внесенное за подписью Владимира 
Путина. Буквально в первые же дни рабо-
ты депутаты планируют принять в первом 
чтении два президентских законопроекта. 
Один убирает из конституционных законов 
«О военном положении» и «О чрезвычайном 
положении» норму, обязывающую Россию 
уведомлять о введении этих режимов или их 
отмене Совет Европы (Россия с марта 2022 
года больше не член этой организации). А 
второй предлагает объявить памятной датой 
День воссоединения ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей с РФ и отмечать его 
30 сентября.

В числе приоритетных — и законопроект, 
расширяющий перечень детских товаров, с 
которых берется пониженный НДС (10%), и тот, 
что о господдержке малого и среднего бизнеса, 
берущего на работу ветеранов СВО. Кстати, в 
Госдуме надеются осенью принять во втором и 
третьем чтениях законопроект о внесении из-
менений в закон «О занятости»: первое чтение 
он прошел еще в марте 2023 года, завершить 
работу хотели еще в весеннюю сессию.

Среди пользующихся повышенным вни-
манием представители практически всех 
фракций называют инициативы, направлен-
ные на разного рода меры поддержки участ-
ников СВО и членов их семей. 

Конечно, не обойдется и без законопро-
ектов, дополняющих Кодекс об администра-
тивных правонарушениях и Уголовный кодекс 
новыми статьями, обещающими наказания 
за то, что раньше было ненаказуемо — или 
существенно ужесточающих наказания за то, 
что и раньше государством не приветствова-
лось. В последнее время такие инициативы 
часто сваливались как снег на голову, причем 
иногда в виде поправок, вносимых ко второму 
чтению в законопроекты на другую тему. Но 
есть и честно предупреждающие об опас-
ности: среди приоритетов на октябрь, в част-
ности, стоит поддержанный Верховным судом 
и правительством законопроект, вводящий 
уголовную ответственность за «публичное 
оправдание или пропаганду экстремизма» — в 
случае совершения преступления в Интернете 
обещаются принудительные работы или до 
пяти лет лишения свободы... 

В программе можно обнаружить несколь-
ко инициатив, направленных на исполнение 
решений Конституционного суда, признавше-
го те или иные нормы отдельных законов не-
конституционными. Среди них — правитель-
ственный законопроект, который предлагает 
при определении размера похищенного, если 
речь идет о незаконно полученных выплатах, 
не учитывать уплаченный с присвоенной сум-
мы НДФЛ. Чем больше украдено — тем строже 
ответственность и суровее наказание, а тут 
— да, похитил, но налог-то уплатил! 

20 сентября состоится первый прави-
тельственный час сессии: депутаты заслу-
шают министра сельского хозяйства Дмитрия 
Патрушева, который выступит с националь-
ным докладом о ходе и реализации Госпро-
граммы развития сельского хозяйства. Можно 
не сомневаться, что одной из основных тем 
обсуждения станут дороговизна и дефи-
цит топлива, а также повышение стоимости 
кредитов. 27 сентября депутаты ждут главу 
Федерального агентства по делам молоде-
жи Ксению Разуваеву. А в октябре — главу 
Минэкономразвития Максима Решетникова, 
который должен рассказать «о мерах по обе-
спечению социально-экономического раз-
вития в текущих условиях» (фактически это 
будет презентация и обсуждение прогноза 
социально-экономического развития страны 
на следующий год и перспективу до 2026 
года, на основе которого сверстан бюджет), 
вице-премьера Татьяну Голикову (она доложит 
о положении детей и семей с детьми в РФ) и 
главу Минюста Константина Чуйченко (его 
тема — интеграция «новых субъектов РФ» в 
российское правовое пространство). 

Марина ОЗЕРОВА.
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В зале «Зарядья» собрались го-
родские и федеральные чинов-
ники, депутаты Мосгордумы, 
политики, общественники и ряд 

знаменитостей. Пространство зала — апо-
феоз современного урбанистического зала 
— не располагало к традиционному понятию 
«рассадка», так что сидящих не было вовсе. 

В первом ряду стоял собственно побе-
дитель недавних выборов Сергей Собянин, 
которому предстояло в четвертый раз всту-
пить в должность московского градоначаль-
ника. По правую руку от мэра стоял Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, по левую — 
важнейшие из городских чиновников. 

Напомним, в 2010 году Собянин был на-
значен на эту должность решением Прези-
дента России Дмитрия Медведева и утверж-
ден Мосгордумой; в 2013 и 2018 годах уже 
действующий мэр выиграл прямые выборы. 
Сейчас, в 2023 году, выдвинувшись от партии 
«Единая Россия» (два предыдущих раза он 
был самовыдвиженцем), Сергей Собянин 
набрал свыше 75% голосов избирателей. 
В выборах, которые прошли 8–10 сентября 
этого года, участвовали пятеро кандидатов. 
Значительная доля проголосовавших вос-
пользовалась современной технологией — 
дистанционным электронным голосованием 
(ДЭГ). 

Открыл церемонию инаугурации лично 
Президент России Владимир Путин, произ-
несший приветственную речь в адрес гра-
доначальника. «Рад лично поздравить вас 
со вступлением в должность мэра Москвы, 
— сказал глава государства. — На прошедших 
выборах за вас отдали голоса более чем 75% 
избирателей. Такой высокий уровень доверия 
убедительно доказывает широкую поддержку 
москвичей, их одобрение ваших инициатив, 
планов и — самое главное и в первую очередь 
— результатов работы».

По словам Владимира Путина, среди наи-
более заметных, прорывных достижений дей-
ствующей команды городского управления 
— модернизация общественного транспорта 
и транспортной инфраструктуры, социальных 
учреждений, создание хорошего климата для 
предпринимательских инициатив.

— Москва ощутимо опережает многие 
другие мировые столицы, — подчеркнул 
президент. — Уверен, что управленческая 
команда нашей столицы будет идти только 
вперед, концентрировать усилия на важней-
ших направлениях, добиваться успешного 
внедрения новых идей и решений и вносить 
весомый вклад в достижение общих нацио-
нальных целей развития.

Кроме того, Владимир Путин отме-
тил, что особая роль Москвы — задавать 

«практики и стандарты, которые всегда ин-
тересны и полезны для всех территорий 
нашей страны».

После речи главы государства состоя-
лась собственно официальная церемония 
инаугурации: после объявления главы Мос-
горизбиркома Ольги Кирилловой об итогах 
состоявшихся 8–10 сентября выборов в зал 
внесли регалии мэра Москвы и Устав горо-
да, на котором Сергей Собянин произнес 
традиционную присягу для должности мэра. 
После чего было объявлено об официальном 
вступлении его в должность главы города на 
новый пятилетний срок. 

— Вне всякого сомнения, это оценка на-
шего с вами большого труда, тех изменений, 
которые происходили и происходят в нашем 
городе, — заявил Сергей Собянин после при-
несения клятвы градоначальника. Он побла-
годарил президента и правительство Рос-
сии, Федеральное собрание за содействие 
в преобразовании города, власти Московской 
области за многолетнее партнерство, всех 
жителей Москвы — за деятельное участие в 
городских программах развития. 

«Останавливаться на достигнутом нель-
зя, — подчеркнул Собянин. — Город не может 
стоять на месте. Город — это постоянное 
движение и огромное желание развиваться. 
Это движение талантов, энергии, мечты. И 
это, конечно, жизнь каждого человека, с его 
сложностями, проблемами, вызовами. Город 
— это борьба за людей, за их таланты, за то, 
чтобы над нами было мирное небо».

После этого с благословляющим словом 
выступил предстоятель Русской православ-
ной церкви Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Он отметил, что Москва — один из 
немногих крупных городов мира, где традици-
онные ценности и духовность не деградируют, 
а развиваются. «Мы скромно говорили о 200 
новых храмах в Москве, но сейчас очевидно, 
что их будет гораздо больше», — подчеркнул 
патриарх, поблагодарив московские власти 
за это «замечательное партнерство». Он под-
черкнул: московский градоначальник харак-
теризуется тем, что в процесс управления 
городом включено его сердце. 

«А иначе быть не может, — сказал Ки-
рилл. — Роботы могут исполнять свои обя-
занности, которые им поручает человек, но 
они не могут чувствовать. Поэтому, видимо, 
никогда роботы не будут управлять людьми, 
особенно массами людей». Если же роботи-
зация перейдет эту грань, это может быть 
признаком конца времен, отметил патриарх. 
Его выступление было последним в ходе цере-
монии инаугурации — в этот раз она прошла 
кратко и по-деловому. 

Юрий СУХАНОВ.

В этом году необычайно рано раз-
гулялась эпидемия ОРВИ и гриппа — 
врачи связывают это с ослаблением 
иммунной защиты организма после 
ковида. Сообщается, что школы 
уходят пачками на карантин и це-
лые поселения переводят детей на 
дистанционку. К гриппозной угрозе 
в отдельных регионах прибавились 
вспышки кори, как в Нижегородской 
области и Татарстане. А московские 
поликлиники в эти выходные продли-
ли время своей работы.

По последним данным, из-за ОРВИ, 
гриппа и ковида на Алтае 6 школ ушли на 
карантин, в том числе в Барнауле. А еще 328 

классов, в которых подъем заболеваемости 
перешагнул порог в 20%, в крае перешли на 
дистанционное обучение.

В Тюменской области закрыли на каран-
тин несколько школ, в Курганской — одну. 17 
школьных классов ушли на карантин по ОРВИ 
и гриппу в Екатеринбурге, 5 — в Оренбурге, 
по одному в Новосибирске и Воронеже.

Из Калужской области сообщают, что 
всего за неделю заболеваемость ОРВИ и 
гриппом выросла на 11,4%. Много заболевших 
в Петербурге. Родители в Северной столице 
возмущаются тем, что уже на линейки 1 сен-
тября дети пришли «с соплями и гриппом». А 
сейчас в классы «из 30 ходит от силы по 15 
человек», остальные болеют.

Что касается Москвы, то закрытых по 
карантину классов пока нет. Но общий подъем 
вирусных и простудных заболеваний ощуща-
ется даже при том, что в Первопрестольной 

стоит бабье лето, существенного похолодания 
нет. Превентивно по школам провели вакци-
нацию от гриппа. И распространили такое 
сообщение: «Дорогие родители! Для вашего 
удобства все детские поликлиники Москвы в 
эти выходные дни, в субботу и воскресенье, 
будут работать с 8.00 до 20.00. Если вы увиди-
те у ребенка первые симптомы заболевания 
(насморк, кашель, повышенная температура 
тела и утомляемость), вы можете записаться 
к врачу по ОРВИ в субботу и воскресенье или 
обратиться без записи к дежурному педиатру, 
не откладывая визит до понедельника».

Но не только грипп и «общие» вирусы 
наступают этой осенью, сообщается о вспыш-
ках кори, аналогичных той, что случилась 
весной этого года. Обнаружена новая ак-
тивность вируса в Тамбовской области, где 
выявлено 11 случаев заболеваний «среди 
цыганского населения», сообщает местный 
Роспотребнадзор.

На прошлой неделе путем срочной вак-
цинации 400 человек был локализован очаг 
кори в Нижегородской области. Там в общей 
сложности корью заболели 93 человека, были 
закрыты и переведены на дистанционное 
обучение школы в двух поселках, Большое и 
Малое Туманово. «Нулевым пациентом» стал 
непривитый, приехавший из другой области. 
В Татарстане тоже совсем недавно был ло-
кализован очаг кори. Наибольший процент 
заболевших пришелся на столицу республики 
— город Казань.

При этом вирусологи не исключают и но-
вой эпидемии в стране. Причина тому — сам 
вирус кори, который имеет 95-процентную 
контагиозность (заразность), очень моби-
лен, способен быстро охватывать большие 
территории и распространяется воздушно-
капельным путем. Профильного лечения от 
кори нет, поэтому лучший способ избежать за-
ражения — вакцинация в детском возрасте.

— Такой ранний подъем так называемых 

сезонных заболеваний скорее всего связан 
со снижением иммунного ответа организ-
ма, перенесшего коронавирус, — говорит 
врач-педиатр Евгений Сердобинский. — А 
поскольку явление массовое, то и коллектив-
ного иммунитета. Поэтому как никогда акту-
ально защищать входные ворота для любой 
инфекции — нос. Маска для ребенка — вещь 
спорная, я больше бы посоветовал применять 
назальную мазь или порошок перед каждым 
выходом в свет. Через нос проникает в орга-
низм 99% вирусов, корь в том числе.

Природные средства для укрепления 
организма в период, когда не только забо-
леваемость растет, но и наступают холода, 
— это мед, лимон, имбирь, орехи. Вряд ли 
они серьезно заряжают иммунитет, а вот как 
общеукрепляющие рассматриваться могут. 

Не стоит пичкать ребенка аскорбинкой в 
«товарных» количествах — эффект не доказан, 
а вот слизистой желудка можно нанести урон. 
Зато основная гигиена вполне работает: чаще 
мыть и протирать руки, гулять, хорошо про-
ветривать и увлажнять помещения в доме, 
избегать большого скопления людей. Хоро-
шо высыпаться — это лучше любого имбиря 
для поддержания защитных сил организма. 
Одеваться надо по сезону: слишком легкая 
и слишком теплая одежда одинаково вредны 
для ребенка.

Что касается кори, Сердобинский со-
ветует сразу вызывать врача при таких при-
знаках болезни, как высокая температура, 
высыпания на коже, конъюнктивит, белые 
пятна на слизистой рта. То же самое касается 
любых неспецифических признаков течения 
при детском заболевании — неспециалисту 
распознать корь сложно. И еще родителям 
не следует забывать, что в постпандемийный 
период все заболевания, и не только вирус-
ные, могут иметь более тяжелое течение. Да 
и сам вирус ковида никуда не делся.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
Автор поправок к Закону «Об 
ответственном обращении с 
животными» замглавы Комитета 
Госдумы по экологии Владимир 

Бурматов считает, что пришло время навести 
порядок на теневом рынке домашних живот-
ных. В первую очередь речь идет о квартирных 
питомниках и недобросовестных заводчиках-
разведенцах. 

С этим утверждением не поспоришь, о 
том, что разведением кошек и собак занима-
ются подчас совершенно неквалифицирован-
ные люди, заботящиеся лишь о своей наживе, 
неоднократно писал «МК». Кроме того многие 
владельцы отпускают своих питомцев на са-
мовыгул, особенно это касается сельской 
местности, а в результате появляется новый 
приплод, который, к сожалению, никому не 
нужен. Кто-то действует по старинке: в мешок 
и в воду, а кто-то выбрасывает малышей на 
улицу, и они пополняют армию безнадзорных, 
бродячих животных. В общем, проблема дей-
ствительно назрела и даже перезрела, вот 
только удастся ли ее решить на этот раз?

В мае 2021 года президент дал пору-
чение правительству разработать меры по 
пресечению бесконтрольного разведения 
домашних животных и отрегулировать по-
рядок их содержания. Кое-что в этом плане 
уже пытаются внедрить, например, Москва 
и область приняли законы об обязательной 
регистрации кошек и собак, причем в Под-
московье с 1 сентября сделали обязательным 
чипирование собак. Также в области были 
увеличены штрафы для владельцев, которые 
отпускают на самовыгул животных. 

Но особого воодушевления эти решения 
в экспертном сообществе не вызвали. Многие 
зоозащитники считают, что требование в обя-
зательном порядке чипировать собак может, 
наоборот, спровоцировать массовый отказ от 
животных. Такой же скептицизм присутствует 
и в отношении нового законопроекта.

«Нам не нужен новый закон, нужно на-
учиться соблюдать хотя бы те, что уже есть. 
Взять хотя бы требование к владельцам уби-
рать за своими питомцами на улице, за не-
выполнение этой нормы полагается штраф, 
но я не знаю никого, кто бы его получил, — 
говорит кинолог Ксения Осиневская. — За 
выгул собаки без поводка в общественных 
местах тоже полагается штраф, но обычно 
в поле зрения правоохранительных органов 
попадают только те владельцы, чьи живот-
ные кого-то покусали. А на остальных никто 
и внимания не обращает, зайдите в любой 
московский парк или сквер, там по дорожкам 
свободно бегают собаки различных пород, и 

никто их хозяев за это не наказывает».
По словам Ксении, с домашними питом-

никами, конечно, нужно бороться. Во-первых, 
там часто вяжут животных, которые больны, 
страдают генетическими пороками и ни в 
коем случае не должны участвовать в раз-
ведении. Во-вторых, такие горе-разведенцы 
не платят налоги, у них нет лицензии ни на 
один вид деятельности — они думают лишь 
о своей выгоде. 

«Зоозащитникам часто поступают жало-
бы от соседей, которые жалуются, что в какой-
то квартире находятся десятки животных, 
— продолжает Осиневская. — Они беспре-
рывно лают, из квартиры распространяется 

неприятный запах, лезут насекомые. При-
езжаешь по вызову, думая, что там живет 
одинокая бабушка, подбирающая бездомных 
животных, а дверь открывает здоровый ам-
бал и заявляет, что у него питомник элитных 
собак. На вопрос, может ли он подтвердить 
это документально, перед тобой закрывают 
дверь. Вот и весь разговор. Мы много раз 
пытались воздействовать на таких «серых» 
разведенцев через правоохранительные 
органы, но у участковых и без того забот 
хватает. От нас просто отмахиваются. Очень 
сомневаюсь, что новый закон что-то испра-
вит в этом вопросе. Потому что совершен-
но непонятно, кто должен следить за его 
исполнением».

Совсем другое мнение у ветеринара 
Ольги Серегиной, она уверена, что закон ну-
жен немедленно. «Мы каждый день в клинике 
имеем дело с людьми, которые приобрели 
у «серых» заводчиков щенков или котят с 
серьезными патологиями развития. Потом 
эти люди вынуждены платить огромные 
деньги за дорогие лекарства и специаль-
ные корма. Одни добросовестно тянут этот 
крест, другие, узнав, во что им обойдется 
содержание больного питомца, тут же от 
него избавляются. И те пополняют армию 
бездомных животных. Масштабы этой ката-
строфы трудно оценить даже специалистам, 
а ее виновники не несут никакого наказания, 
наоборот, только наживаются на этом. На мой 
взгляд, такой закон необходимо срочно при-
нять, а потом, если потребуется, его можно 
и доработать».

По словам эксперта, самое главное, чтобы 
из бизнеса «серых» разведенцев ушла легкая 
нажива. Если домашние питомники придется 
регистрировать, а их владельцам — покупать 
лицензию и платить налоги, то с этого рынка 
уйдут самые жадные и беспринципные. С 
остальными, считает ветеринар, можно будет 
уже договариваться о правилах.

Елена БЕРЕЗИНА.

В этом учебном году школе подготовили 
много новаций — и методических, и орга-
низационных. В связи с этим меня часто 
спрашивают: трудный ли ожидается год. Что 
я могу ответить? Будучи более полувека в 
профессии, я не помню ни одного учебного 
года, который не был бы трудным, и это 
вполне естественно.

Бег времени стремителен. Современ-
ная цивилизация в буквальном смысле слова 
пошла вразнос. Прогресс, наряду с явными 
техническими достижениями, рождает но-
вые угрозы и вызова. Среди них проблемы 
клонирования, искусственного интеллекта, 
нарастающей террористической угрозы и 
множество других. Следует напомнить, что 
сегодня, в силу развития технологий, ком-
пактное ядерное устройство можно изгото-
вить в условиях небольшой лаборатории. То 
же относится и к отравляющим веществам, 
одного грамма которых достаточно для уни-
чтожения целого города. 

Страшно! Отсюда так хочется вернуть-
ся к старым добрым временам, когда, как 
кажется, все было так предсказуемо и спо-
койно. «Долой несущий угрозы прогресс, 
назад в архаику!» — лозунг, который ис-
поведуют многие люди моего поколения. 
Ведь в «наше» время и вода была мокрее, 
и деревья зеленее. Увы, не получится. Си-
туацию гениально описали великие мастера 
слова еще в прошлом веке, в частности 
Б.Пастернак:

За поворотом, в глубине
Лесного лога,
Готово будущее мне
Верней залога.
Его уже не втянешь в спор
И не заластишь.
Оно распахнуто, как бор,
Все вглубь, все настежь.
Спорить с будущим действительно 

бесполезно. Его «не заластишь», не затор-
мозишь пустыми заклинаниями о том, что 
необходимо руками и зубами держаться за 
традиции. Нейронные сети и искусственный 
интеллект — это уже реальность, от кото-
рой не спрятаться, не скрыться. Научиться 
использовать эти достижения прогресса с 
пользой для ребенка и подростка — новая 
сложная задача, которую придется решать 
педагогу. Куда деваться, коль скоро свои 
телеграм-каналы и блоги имеют сегодня 
даже пятиклассники. Еще с десяток лет 
назад на вопрос «кем ты хочешь быть?», 
девочки чаще всего отвечали: врачом, учи-
тельницей. Но в конце прошлого года одна 
пятиклассница написала: блогершей. 

Но так ли уж несовместимы традиции и 
новаторство? Когда фанатичные сторонники 
прогресса говорят мне, что урок как форма 
проведения занятий устарел, я неизменно 
отвечаю, что колесо еще старше, но совре-
менные машины почему-то продолжают его 
использовать. Но вместе с тем появились 
самолеты, дроны, не говоря уже о сети Ин-
тернет, опутавшей нашу маленькую планету. 
Отсюда вывод: можно сохранять традиции 
и быть открытым инновациям. Это как два 
плеча коромысла, которые надо держать в 
равновесии, дабы не расплескать воду и не 
выплеснуть вместе с ней ребенка.

Иными словами, альтернатива между 
модернизацией и традицией является лож-
ной. Если бы только она одна. Педагогам в 
силу специфики профессии и сложившейся 
цивилизационной ситуации, пожалуй, труд-
нее, чем всем остальным. В век, когда уже 
недостаточно десяти заповедей, необходи-
мо 110 заповедей, ибо в Библии ничего не 
сказано об искусственном оплодотворении, 
суррогатном материнстве, клонировании, 
и педагогам на свой страх и риск прихо-
дится принимать решения нравственного 
характера. Идет переоценка ценностей. До-
ждаться бы, когда все устаканится. Но школа 
не супермаркет, который можно временно 
закрыть на переоценку товаров. Работать с 
детьми приходится здесь и сейчас.

Среди ложных альтернатив — противо-
поставление свободы и ответственности 
личности. В самом деле, какова конечная 
цель нашего обучения и воспитания? Какую 
личность мы призваны формировать? Чело-
века творческого, свободного, способного 
на принятие нестандартных решений? Или 

четкого, надежного исполнителя, работаю-
щего строго по правилам? Увы, вольно или 
невольно люди путают понятия «свободы» 
и «вольности». Вольность или своеволие — 
это когда вольному воля, а пьяному — что 
хочу, то и ворочу. 

Подлинная свобода неотделима от от-
ветственности и самоограничения. Что тем 
более важно, потому что ресурсы нашей пла-
неты не безграничны. Следовательно, нам 
понадобятся творческие люди, способные к 
самоограничению. Или, говоря церковным 
языком, к аскезе. Отсюда стратегической 
задачей обучения и воспитания (эти за-
дачи неразделимы) является координиро-
ванный рост свободы и ответственности 
личности.

Задача ответа на эти глобальные вы-
зовы, стоящие перед человечеством, при-
водит к необходимости рассмотреть ложные 
альтернативы, стоящие перед профессио-
нальным педагогическим сообществом.

В частности, еще одним ложным вы-
бором является противопоставление не-
обходимости фундаментальной предметной 
подготовки учителя и формирования у него 
необходимых психолого-педагогических 
компетенций.

Как известно, прогресс имеет две сто-
роны: светлую и теневую. Успехи медицины 
привели к тому, что мы сегодня в специаль-
ных колбах спасаем даже пятисотграммо-
вых недоношенных детей. А скоро нормой 
станут четыреста пятьдесят граммов. И это 
правильно, ибо за любую жизнь надо бороть-
ся. Но одновременно мы сталкиваемся с 
грозной проблемой генетической усталости, 
поскольку оказался нарушен естественный 
отбор. Пятисотграммовые дети будут рожать 
следующих — еще более слабых. Иными 
словами, каждое следующее поколение 
будет более хилым, нежели предыдущее. 
Я уже не говорю о том, что современная 
информационная перегрузка детей приво-
дит к росту нервно-психических патологий. 
Следовательно, сегодня мы в школах име-
ем дело с огромным количеством детей с 
ограниченными возможностями здоровья 
(ОВЗ). Как отвечать на этот вызов?

Можно быть прекрасным специалистом 
в области химии, физики, математики или 
истории, но без овладения учителем новыми 
психолого-педагогическими компетенциями 
процесс обучения и воспитания детей нала-
дить не удастся. Все эти новые компетенции, 
которыми педагогам придется овладевать, 
закреплены в новом профессиональном 
стандарте педагога, который вступил в силу 
в начавшемся учебном году.

Идея разработки и внедрения в практи-
ку нового профессионального стандарта пе-
дагога родилась в результате объективной 
необходимости отвечать на вызовы и угрозы 
современности. Но первые же публикации 
его проекта вызвали к жизни еще одну лож-
ную альтернативу. Это противопоставление 
творчества ремеслу. 

Авторов обвинили в том, что предла-
гаемый стандарт сковывает свободу твор-
чества педагога, ограничивает его деятель-
ность жесткими рамками и возрождает 
авторитарно-командную педагогику. На 
деле все обстоит иначе. Для примера вос-
пользуюсь аналогией из фигурного катания. 
Все мы восхищаемся выступлением на-
ших звезд в произвольной программе, где 
они демонстрируют невероятные прыжки 
и сложнейшие поддержки. Но прежде чем 
перейти к творчеству, спортсмены прохо-
дят испытание, отрабатывая обязательную 
программу (школа), где проверяют их про-
фессиональные компетенции. Почему эта 
аналогия уместна? Потому что сложилось 
так, что многие наши педагоги изобретают 
велосипед и удивляются тому, что он не 
следует со скоростью «Мерседеса». Про-
фессиональный стандарт педагога принят 
во многих цивилизованных странах, где ни-
кто не рассматривает его как ограничитель 
свободы. 

Такие вот сложные задачи предстоит 
решать школам в начавшемся новом учеб-
ном году. В их решении нам, педагогам, 
необходимо опереться на понимание пап 
и мам, бабушек и дедушек. Тут надо дей-
ствовать всем миром.

ДВА ПЛЕЧА ОДНОГО КОРОМЫСЛА
В современной педагогике необходимо совместить 

традиции и новаторство
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КАРАНТИН НА БАБЬЕ ЛЕТО

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

МЭР НАШЕМУ ДОМУ

ГОРОД

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Выбор первого ружья — 
проблемы, альтернативы 
и пути решения.
Пристрелка электронных 
прицелов — способы при-
ведения оружия к нормаль-
ному бою. 

«Природа»
Ворон-убийца — неизвест-
ные факты биологии перна-
того хищника.
Удачное стечение обстоя-
тельств — за сибирской 
косулей в одно из охотни-
чьих хозяйств Восточного 
Казахстана.

Происхождение легавой — 
происхождение, развитие 
интеллекта и натаска ле-
гавых собак. 

«Трофеи»
Короли Восточного Кейпа — 
сафари в Южную Африку за 
трофейными антилопами. 
Ночь вепря — в овсяные 
поля за крупным секачом.

«Рыбалка»
Навстречу атлантической 
треске — романтика рыбал-
ки на Баренцевом море.
По стопам отца Федора — 
на Каспийское побережье 
за воблой и кутумом. 
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На подмосковном рынке загородной 
недвижимости, похоже, наметился 
разворот: в конце минувшего лета 
впервые с начала пандемии упал спрос 
на дачи и коттеджи. Существенно из-
менились и предпочтения покупате-
лей: оцилиндрованное бревно, клее-
ный брус и керамический блок больше 
не в моде. Какие тренды в начале осе-
ни набрали силу и куда пойдут цены на 
загородном рынке недвижимости, вы-
яснил «МК».

Как сообщил «МК» гендиректор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко, минувшим ле-
том в Московской области на вторичном рынке 
дачи и коттеджи в среднем подешевели на 4%. 
Спрос переключился на участки без подряда 
(УБП), которые за лето подорожали на 5%. И 
этому есть объяснения. Во-первых, в условиях 
снижающейся покупательной способности 
потребители переключаются на более деше-
вые продукты, которыми являются земельные 
участки. Во-вторых, дома на вторичке в боль-
шинстве являются нестандартными объектами, 
построенными «под себя», к тому же зачастую 
устаревшими морально и физически. Множе-
ство из них представляет собой недострой 
или имеет строительные дефекты, проблемы 
с подключением коммуникаций, обременения 
и проч. 

Чаще всего покупателей интересуют го-
товые на 100% дома для постоянного про-
живания, в которые можно заехать сразу же 
после покупки, и земельные участки формата 
ИЖС для дальнейшего строительства дома по 
индивидуальному проекту, отметила директор 
офиса продаж вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова. По ее словам, формат УБП 
дает больше свободы при выборе архитектур-
ных решений, снижает расходы на проведение 
работ и позволяет разбить их на этапы, что тоже 
идет на пользу семейному бюджету.

Отметим, что главная проблема первич-
ного рынка загородного жилья — острейший 
дефицит кадров. Квалифицированные ка-
менщики, кровельщики, штукатуры уехали 
за длинным рублем строить жилье на новых 
территориях. Многие таджики и узбеки из-за 
ослабевшего рубля вернулись домой, а те, кто 
остался, требуют не меньше 3 тыс. руб. за один 
рабочий день. Поэтому проще, да и зачастую 
дешевле купить готовый дом. Но сделать это 
непросто.

По словам руководителя отдела заго-
родной недвижимости МИЭЛЬ «Сущевский» 
Татьяны Ананьевой, новые дома «под ключ», 
порой даже с мебелью, продаются в течение 
недели. Самый активный спрос на такие дома 
в эконом-сегменте до 12–13 млн руб., так как на 
них действует ипотека с господдержкой. Более 
дорогие варианты продаются за 2–3 месяца. 
«Все больше людей рассматривают земельные 
ресурсы именно как активы. На сегодняшний 
день это хорошие вложения. Только важно 
правильно выбрать направление и место», 

— добавила гендиректор «БЕСТ-Новострой» 
Виктория Григорьева. 

Напомним, что за последние 12 меся-
цев сотка подмосковной земли подорожа-
ла в среднем на 15%. По оценке Луценко, 
наиболее доступные лоты находятся на 

Егорьевском (97 603 руб./сот. и 790,3 тыс. 
руб. за участок), Новорязанском (107 094 
руб./сот. и 867,6 тыс. руб.), Горьковском 
(127 909 руб./сот. и 1,27 млн руб.), Кашир-
ском (187 780 руб./сот. и 2,0 млн руб.) и 
Симферопольском (198 506 руб./сот. и 
2,4 млн руб.) направлениях. В среднем по 
Московской области сотка земли стоит 
497,5 тыс. руб., а средний участок — 5,5 
млн руб.

В этом сезоне изменились предпочтения 
покупателей. Мода на бревенчатые и кирпич-
ные загородные строения, похоже, проходит. 
Сегодня в фаворитах модульные каркасные 
быстровозводимые дома. Конечно, выбор тех-
нологий зависит от цели приобретения. «Для 
дач, которые не являются постоянным местом 
проживания, покупатели предпочитают эко-
стиль — дома из бревна и бруса. Но спрос на 
них становится все меньше, т.к. пиломатериалы 
серьезно дорожают. Поэтому растет попу-
лярность более бюджетных сборных щитовых 
домов и домов из газоблоков», — пояснила 
Григорьева. По ее словам, покупатели, рас-
сматривающие загородную недвижимость как 
альтернативу жизни в городе, предпочитают 
дома из кирпича, газобетона, пенобетона и 
монолита. 

«Сейчас стали лучше продаваться кар-
касные дома, люди их «распробовали» и стали 
больше доверять их качеству. Если каркасный 
дома сделан без нарушения технологий, то 
тогда он долговечный и теплый», — сообщила 

Татьяна Ананьева. А оцилиндрованное бревно 
предпочитают любители «лесных» домиков в 
Подмосковье. 

«Самый востребованный формат — дом 
площадью от 110 до 160 кв. м, особенно по-
купателям нравятся одноэтажные дома «под 
ключ», построенные в современном стиле. И 
из какого материала ни был бы дом, главное 
требование — качество строительства», — 
говорит начальник отдела направления «За-
городная недвижимость» компании «ИНКОМ-
Недвижимость» Татьяна Максимова.

Самые дорогие направления традиционно 
находятся на западе (Рублевка, Новая Рига, 
Минка, Киевка), а самые доступные — на восто-
ке (Егорьевское, Новорязанское, Щелковское, 
Горьковское шоссе). Также цены сильно зависят 
от расположения. Ближние дома и дачи, до 30 
км от МКАД, дороже дальних, расположенных 
у границ области, до 10 раз. 

Один и тот же каркасный дом площадью 
120 кв. м с участком 7 соток в 30 км на западе, 
например, на Новой Риге, будет стоить 11–13 
млн руб., а на востоке такой же «каркасник» — 
примерно на 20% дешевле. При совпадении 
всех параметров на финальную цену влияют 
транспортная доступность, близость мага-
зинов, статус населенного пункта (закрытый 
коттеджный поселок или деревня). Самые де-
шевые дома для круглогодичной жизни в Мо-
собласти стоят от 2,5–3 млн руб., а дачи (если 
это не сарай и не «заброшка») — от 300–500 
тыс. руб.

По мнению Григорьевой, покупателям 
стоит обратить внимание на юг. Во-первых, 
в южном направлении значительно выросла 
транспортная доступность. На юге Мособласти 
имеется большой земельный банк, в ближай-
шее время здесь будут выходить масштабные 
мультиформатные проекты. Это способствует 
и улучшению социальной инфраструктуры, и 
росту стоимости жилья.

На скидки можно рассчитывать в тех слу-
чаях, когда продаются морально устаревшие 
объекты, построенные в девяностых — начале 
двухтысячных годов. «Цены на УБП и на новые 
дома «под ключ» точно не упадут», — уверена 
Татьяна Ананьева. По ее мнению, пока работает 
господдержка ИЖС, есть льготная ипотека под 
строительство, спрос будут высоким. Плюс 
активизировались девелоперы, за последние 
два года появилось много интересных проек-
тов, застраиваемых малоэтажкой. 

По прогнозу Павла Луценко, к Новому году 
в целом по «загородке» цены могут упасть на 
5%. Ну а далее все будет зависеть от эконо-
мической ситуации, инфляции, возможностей 
ипотеки на загородные объекты и т.д.», — за-
ключил эксперт. 

Сергей АРТЕМОВ.

— В последние торговые сессии индекс 
Мосбиржи был под влиянием внутренних 
факторов. Инвесторы оценивали веро-
ятность и уровень повышения ключевой 
ставки ЦБ РФ. К тому же выходили данные 
Минфина по инфляции, ее недельный по-
казатель ускорился, в годовом выражении 
рост цен составляет 5,5%. На фоне роста 
доходностей корпоративных облигаций на-
блюдалась переоценка в акциях. С недавних 
пор внешний фон мало заботит российских 
инвесторов. Даже новые американские санк-
ции, объявленные в минувший четверг, не 
сильно влияли на котировки отдельных бу-
маг. Черный список пополнили российские 
транспортные компании.

На прошлой неделе выходили корпо-
ративные новости. Была объявлена дата 
приостановки торгов расписками VK на фоне 
переезда компании в РФ. Акции в тот день 
теряли более 5%. Причем компания уже 
объявила о смене депозитария, а о решении 
совета директоров было известно ранее. 
Также публиковали финансовые резуль-
таты «Аэрофлот», MD Medical. Стоит отме-
тить результаты Сбера, банк опубликовал 

отчетность по РСБУ за 8 месяцев 2023 года, 
чистая прибыль банка стремится к триллио-
ну, так что уже за неполный год дивиденды 
могли бы составить 9%.

В акциях наблюдалась сдержанная ди-
намика после решения ЦБ по ключевой став-
ке, такая нейтральная реакция, скорее всего, 
связана с тем, что повышение было уже в 
ценах бумаг, которые снижались несколько 
торговых сессий. По сути, рост безрисковой 
ставки увеличивает стоимость капитала, 
что, в свою очередь, снижает стоимость 
компании. Это и объясняет переоценку в 
бумагах. Наиболее чувствительны к ставке 
бумаги быстрорастущих технологических 
компаний. 

На текущий момент нам нравятся акции 
нефтегазовых компаний на фоне удоро-
жания нефтяных цен и сужения дисконта 
российской нефти Urals. Более того, стоит 
принять во внимание вероятный дефицит 
на глобальном рынке с учетом объявлений 
о сокращении добычи Саудовской Аравии и 
РФ, который может подтолкнуть цены наверх. 
Кроме этого, бумаги нефтяников интерес-
ны с точки зрения заниженной рыночной 
оценки.

Юлия МЕЛЬНИКОВА, 
аналитик УК «Альфа-

Капитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 19.09.2023

3137,72
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На текущей неделе ожидается со-
хранение давления на рубль из-за геополи-
тических рисков и оттока капитала. Однако 
поддержку для рубля окажут высокие цены 
на нефть, продажи валюты ЦБ России и под-
готовка экспортеров к налоговым платежам. 
Для стабилизации рубля может потребо-
ваться введение дополнительных мер со 
стороны ЦБ России.

С учетом того, что экспортеры готовятся 

к налоговому периоду и ЦБ продает валюту, 
ожидается, что в ближайшее время пара 
доллар/рубль будет торговаться в диапазоне 
от 95,90 до 97,50 рубля. Важным уровнем яв-
ляется 98,50 рубля. Если он будет преодолен, 
возможно последующее ослабление рубля 
до 98,50–101 рубля. Если рассматривать 
сценарий на укрепление рубля, то до уровня 
94,70 руб. Это максимум при сохраняющихся 
геополитических рисках и дисбалансе между 
спросом и предложением.

Евро значительно упал по отношению к 
доллару США после последнего заседания 
ЕЦБ по ставкам. В паре евро/рубль на теку-
щей неделе ожидается диапазон между 101 
и 105 рублями. Участники рынка сосредото-
чены на заседании ФРС США. Ожидается, 
что 20 сентября ставка останется на уровне 
5,50% годовых с вероятностью 99%. Следо-
вательно, динамика пары евро/рубль будет 
зависеть от движения пары евро/доллар.

В паре юань/рубль внимание уделяется 
уровню 13,45 руб. При усилении давления 
на рубль ожидается рост цены до уровня 
13,70, а затем покупатели могут готовиться 
к уровню 14 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 19.09.2023

96,6472

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

СКОЛЬКО СТОИТ НОВЫЙ ДОМ В ПОДМОСКОВЬЕ?
Шоссе  Средн. цена, млн руб.

Рублево-Успенское
100,4

Алтуфьевское
94,8

Варшавское
17,5

Новорижское
16,2

Киевское
11,7

Новорязанское
1,4

Носовихинское
1,7

Горьковское
2,4

2,9
Симферопольское

Каширское
3,1 По данным

АЦ «ИНКОМ-Недвижимости».

Нарастающее санкционное давле-
ние Запада не мешает России уве-
личивать экспортные нефтяные до-
ходы. Как сообщает зарубежный 
новостной портал Business Insider со 
ссылкой на данные Международно-
го энергетического агентства (МЭА), 
в августе зарубежные продажи «чер-
ного золота» принесли нашей стра-
не более $17 млрд, увеличившись 
почти на $2 млрд к предыдущему 
месяцу. Высокие мировые цены 
компенсируют падение отечествен-
ных поставок сырья за границу, что с 
учетом снижения скидок на экспорт-
ную марку Urals позволяет получать 
российским компаниям дополни-
тельную прибыль.

С конца августа мировые котировки 
Brent выросли примерно на 15%, до $95 за 
баррель. Высокие цены поддержало реше-
ние крупнейших участников ОПЕК+ (включая 
Россию) о добровольном снижении добычи 
до конца года в объеме около 2 млн «бочек» 
в сутки. В свою очередь, Urals подорожал 
почти на 10%, и теперь стоимость россий-
ского сорта, по подсчетам Минфина РФ, 
превышает $77 за баррель. Главной при-
чиной увеличения цен на наше сырье стало 
сокращение предоставляемого зарубежным 
покупателям дисконта на Urals с $35–40 до 
$11,5 за «бочку». Причем котировки отече-
ственной смеси сейчас значительно выше 
ограничительного порога, установленного 
западными государствами на экспорт сырья 
из России: $60 за баррель.

Business Insider подчеркивает, что рост 
нефтяных доходов, «вероятно, даст России 
столь желанный экономический импульс». 
Первые признаки улучшения финансовой 
ситуации налицо: в августе федеральный 
бюджет впервые с начала года был исполнен 
с профицитом, что позволило Минэконом-
развития более чем вдвое повысить прогноз 
по росту российского ВВП в этом году — с 
ранее ожидаемых 1,2% до 2,8%.

Фундаментальные рыночные тренды, 
затрагивающие ценовую конъюнктуру неф-
ти, пока играют в пользу России. В связи с 
урезанием крупнейшими производителями 
своих мощностей общая добыча жидких 
углеводородов рискует упасть до минимума 
за последние 5–7 лет, а мировой рынок «чер-
ного золота» уже в IV квартале этого года, по 
прогнозам МЭА, будет испытывать дефицит 
предложения более чем в 1 млн баррелей 

в день. Повышение спроса будет подогре-
ваться ускорением темпов восстановления 
экономики Китая: по данным Нацбюро стати-
стики КНР, в августе промпроизводство Под-
небесной увеличилось на 4,5%, розничные 
продажи — на 7%, а инвестиции в основной 
капитал — на 3,2%.

Рост мировых цен на энергоресурсы, 
снижающийся дисконт на Urals, а также па-
дающая стоимость фрахта и страхования 
перевозящих нефть транспортных средств, 
по мнению аналитика Freedom Finance Global 
Владимира Чернова, позволили доходам 
России от экспорта взлететь примерно на 
12%. «Сокращение сырьевых доходов нашей 
страны являлось главной задачей вводи-
мых против Москвы санкций, — отмечает 
эксперт. — Российские успехи, на которых 
заостряет внимание западный новостной 
бизнес-портал, ссылаясь при этом на дан-
ные западного же ведомства — МЭА, очень 
сильно раздражают тамошних политиков».

Помимо поддержки нефтяных цен, кото-
рую все ожидают от очередного «китайского 
экономического чуда», вклад в укрепление 
котировок углеводородов могут внести США, 
переживающие сейчас явно не самый бла-
гополучный финансовый период. Америка, 
увеличившая за последние годы размер 
собственного госдолга на $10 трлн, явно не 
заинтересована в подорожании внутренних 
топливных тарифов: населению придется 
экономить на поездках, что негативно от-
разится на розничных продажах, кредитном 
секторе и на рейтинге Байдена во время 
выборов президента США. 

«Штаты недавно были вынуждены уве-
личить закупки сырья для пополнения стра-
тегического резерва, — считает начальник 
управления аналитических исследований 
ИК «ИВА Партнерс» Дмитрий Александров. 
— Если США продолжат и активизируют 
сделки по приобретению энергоресурсов, 
то при смягчении американской денежно-
кредитной политики в начале следующего 
года баррель Brent вполне способен закре-
питься выше отметки $100». Впрочем, как 
полагает эксперт, даже несмотря на суще-
ствующее превышение спроса на нефтепро-
дукты над предложением, рассчитывать на 
долгий устойчивый рост сырьевых продуктов 
не стоит — ситуация в различных регионах 
мира подвержена серьезным и постоянным 
изменениям, да и санкционное давление на 
Россию никто не отменял.

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЙСКИЕ НЕФТЯНИКИ 
НАКАЧАЛИ НА РЕКОРД

Запад признал сверхдоходы Москвы от экспорта 
«черного золота»

МОСКВИЧИ ПОКИДАЮТ СТАРЫЕ ДАЧИ
К загородным домам 
снизился интерес 

c 1-й стр.
По большому счету, никакого ре-
кордного урожая зерновых в ны-
нешнем году у России нет и не 
предвидится. Да и трудно два 

года подряд бить рекорды. Нынешняя жатва 
нам даст примерно 123–130 млн тонн зерновых, 
в том числе 78 млн тонн пшеницы. Цифры, 
безусловно, солидные, но год назад россий-
ские хлеборобы добились поистине астроно-
мического сбора — 157 млн тонн зерновых, из 
них 105 млн пшеницы. 

Однако и сегодняшние результаты кажутся 
эпохальными. Особенно на фоне низких объе-
мов урожая в некоторых европейских странах 
— да и на Украине. Так, по данным аналити-
ков, Киев соберет только 35–40% пшеницы 
высокого качества, что станет самым низким 
показателем за последние десятилетия. 

В общем, всем форс-мажорным обстоя-
тельствам и экономическим санкциям назло 
российские трейдеры сумели преодолеть 
финансовые и логистические препоны по 
экспорту зерна в прошлом году, теперь за-
махнулись на высокие показатели и в нынеш-
нем. Американское аграрное ведомство про-
гнозирует повышение поставок российского 
урожая на мировой рынок и, соответственно, 
понижение объемов от других стран. У рос-
сийской пшеницы действительно не так много 
конкурентов...

По данным Минсельхоза РФ, продукции 
АПК в нынешнем году уже поставлено на миро-
вые рынки на 28 млрд долларов, на 25% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. 
Кажется, что еще немного, еще чуть-чуть — и 
наше сельское хозяйство, а не пресловутая «не-
фтяная игла» станет главным донором отече-
ственной экономики. Собственно, аграрии уже 
вплотную приблизились к этому достижению. 
Тягаться с нефтяниками им, конечно, рановато. 
Однако в год аграрное ведомство экспортирует 
продуктов в среднем на 40 млрд долларов — 
больше, чем наш военно-промышленный ком-
плекс. Да и с доходами от продажи «голубого 
топлива» селяне почти сравнялись. 

Но здесь главное не наступить на те же 
грабли, что и в экспорте энергоносителей. 
Долгое время, являясь если не лидером, то 
одним из основных экспортеров в мире нефти и 
газа, мы ну никак не можем сдержать внутрен-
ние цены на топливо. На АЗС оно постоянно 
дорожает для отечественных потребителей. 
Решать эту проблему приходится на уровне 
главы государства или правительства. Сегод-
няшняя ситуация является убедительной тому 
иллюстрацией: цены на солярку в некоторых 
регионах взлетели до 100 рублей за литр, а 
кое-где ее и вообще нет.

Есть основания опасаться, что так же 
получится и с хлебом. В отдельных случаях 
самым нуждающимся странам мы бесплатно 
отгружаем по 25–50 тысяч тонн пшеницы, 
а в России хлеб дорожает. По данным Рос-
стата, по сравнению с первым полугодием 
2022 года хлеб и хлебобулочные изделия в 
стране прибавили в цене 6,3% — выше годо-
вой инфляции.

Какие подводные камни ждут Россию — 
лидера мирового пшеничного экспорта?

С учетом геополитической ситуации ее 
легко можно обвинить в мировом продоволь-
ственном кризисе, который никуда не делся. 
Ведь сегодня в моде обвинять Москву во всех 
смертных грехах — почему в общую кучу не 
свалить и дефицит пшеницы? Ведь с лидера 
спрос особый. Хотя по объемам производства 
зерновых Россия заметно уступает и Китаю, и 
США. Мы — лидеры по экспорту. Но не конечных 
продуктов, а сырья.

Многие аграрные специалисты говорят 
о том, что России давно пора переходить на 
поставки не зерновых, а конечной продукции, 
которая гораздо дороже сырья. Мы наладили 
определенные объемы переработки в муку. Но 
главная цель — макароны, лапша, вермишель, 
именно они дают максимальную прибавочную 
стоимость. Но это, судя по всему, в планах не 
значится. 

Минсельхоз в очередной раз заверя-
ет, что Россия располагает самым большим 
средством производства продуктов питания 
— землей. У нас площадь пашни составляет 97 
миллионов гектаров. Стало быть, скорее всего, 
в ближайшие годы будем делать основную 
ставку на валовые сборы, а не на продукты 
переработки.

— На сколько конечные сельхозпродукты 
дороже сырья? — спрашиваем доктора эконо-
мических наук, главного научного сотрудника 
Центра агропродовольственной политики 
РАНХиГС Василия Узуна. 

— Простая переработка, на муку, дает 
плюс в 20%, — отвечает он. — А если в мака-
роны, то прибыль увеличивается в разы. 

Подведем промежуточные итоги: от экс-
порта энергоносителей Москва медленно, но 
уверенно переходит к поставкам возобновляю-
щихся природных ресурсов. Еще 10 лет назад 
сельхозэкспорт приносил бюджету 20 млрд 
долларов в год. В программе развития отрасли 
записано, что в 2024 году он составит 30 млрд. 
А по мнению экспертов, в нынешнем году пере-
валит за 40 млрд долларов. Дело остается за 
малым: наладить переработку — кто в мире 
откажется от российских макарон?

Владимир ЧУПРИН.

ЗЕРНОМ 
РОССИЮ 
НЕ ПОНЯТЬ
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В России продолжается постепенное 
ослабление валютных ограничений. 
Очередной шаг по либерализации 
этой сферы был сделан 7 сентября: 
ЦБ РФ разрешил банкам продавать 
наличную валюту, которая поступи-
ла в их кассы до 9 апреля 2022 года. 
Еще в марте прошлого года Центро-
банк заявил, что полностью отказать-
ся от валютных ограничений не смо-
жет до тех пор, пока с нашей страны 
не будут сняты санкции, однако по 
мере стабилизации ситуации будет 
постепенно ослаблять контроль. 
Чего ждать россиянам от изменений 
на валютном рынке, «МК» рассказал 
глава аналитического отдела банка 
БКФ Максим Осадчий.

— Запрет на продажу «старой» ва-
люты действовал почти полтора года. 
Зачем Банк России вводил его в марте 
прошлого года?

— В тот момент нужно было снизить 
риск валютной ликвидности. И в случае по-
вторения «набега» вкладчиков на банки, как 
это было сразу после начала спецоперации, 
у кредитных организаций была бы «подушка» 
валютной ликвидности.

— А почему тогда в этом сентябре 
ограничение было отменено? 

— Видимо, расчет регулятора на то, что 
банки выкинут на рынок наличную валю-
ту и тем самым укрепят рубль, который за 
летние месяцы изрядно ослаб, особенно в 
ходе обвала в середине августа. Тем более 
что американская валюта опять коварно 
пытается пробить уровень в 100 рублей за 
доллар.

— Можно оценить объем «старой» 
наличной валюты, то есть поступившей в 
кассы банков до 9 апреля 2022 года?

— Грубая оценка может быть сделана 
на основе двух параметров. Первый — из-
вестный объем наличной валюты на 1 фев-
раля 2022 года. Напомню, что после начала 
СВО Центробанк перестал публиковать эту 
статистику. Так вот на указанную дату объ-
ем наличной валюты составлял $13,7 млрд. 
Второй параметр — это прирост запаса на-
личной валюты у населения за февраль-март 
2022 года. Он составил $14,4 млрд. Хочу 
заметить, что статистику «подподушечной 
валюты» Банк России не перестал публико-
вать и после начала спецоперации. Однако, 
понятно, эти данные не являются точными, 
так как не учитывают, например, ввоз-вывоз 
наличной валюты без декларирования. Явная 
нестыковка: население получило на $0,7 
млрд больше, чем было в кассах банков на 
1 февраля 2022 года.

—  У д и в и т е л ь н о !  Н е у ж т о 
контрабанда?

— Вряд ли. Следует учесть помощь, 

оказанную ЦБ РФ банкам во время острой 
фазы валютного кризиса. Недаром же регуля-
тор начиная с 2015 года, после Крымской вес-
ны и валютного кризиса конца 2014 года, на-
копил огромный запас наличной валюты: $37,7 
млрд на 1 января 2022 года. Затем эта стати-
стика также перестала публиковаться.

Сразу после начала спецоперации США 
и ЕС ввели эмбарго на поставки в Россию 
наличных долларов и евро соответственно. 
Так что банки не могли ввезти наличную 
«токсичную» валюту из-за рубежа. Самолеты 
со штабелями наличных долларов перестали 
летать из США в Россию.

— Валютные ограничения в по-
следние месяцы регулятор постоянно 
снимает… 

— Это так. Но до полной либерализации 
валютного рынка еще далеко. Например, 
Банк России продлил еще на полгода, до 
9 марта 2024 года, ограничения на снятие 
наличной иностранной валюты. 

— Эти ограничения распространяют-
ся только на «токсичные» валюты?

— Нет, это распространенное заблуж-
дение. На самом деле оно распространяется 
на все иностранные валюты — и «друже-
ственные», и «недружественные». Тем не ме-
нее доля вкладов в «нетоксичных» валютах, 
главным образом в юане, неуклонно растет. 
Соответственно, доля вкладов в «токсич-
ных» валютах, главным образом долларах 
и евро, падает. Так, на 1 августа 2023 года 
доля вкладов в «нетоксичных» валютах до-
стигла 15,3%, тогда как 1 апреля 2022 года 
составляла всего 0,4%.

— К каким негативным последствиям 
ведут ограничения валютного рынка?

— К оттоку валютных средств россиян 
из отечественных банков и к перетоку этих 
средств в зарубежные банки. По самым 
свежим опубликованным данным ЦБ, за 
январь–июль 2023 года вклады россиян в 
иностранных банках выросли на $9,8 млрд, 
а в российских банках сократились на $10,7 
млрд. Переток валютных средств россиян 
из наших в иностранные банки — одно из 
следствий ограничений на валютные вклады, 
введенных в марте прошлого года, когда 
произошло «полузамораживание» валютных 
вкладов.

— Этот отток как-то негативно влияет 
на курс рубля? Или такого объема недо-
статочно, чтобы ослабить нацвалюту?

— Основной эффект в ослабление ру-
бля вносит не отток частного капитала за 
рубеж, а рост импорта на фоне снижения 
экспорта.

— Почему ЦБ не отменит ограничения 
в части «дружественных» валют?

— А вот это непонятно. Видимо, из со-
ображений упрощения регулирования и 
надзора.

— На последней пресс-конференции 
глава Банка России Эльвира Набиулли-
на сказала, что предложение банкиров 
ввести лимиты на вывод физлицами 
рублевых средств за границу — мера 
неэффективная и «не сработает» с точки 
зрения влияния на валютные курсы. Вы 
согласны с этим тезисом?

— Однозначно. Капитал найдет «дырки» 
в любом занавесе, даже железном, поэтому 
лучше действовать не запретами и огра-
ничениями, а создавая экономические и 
финансовые стимулы для того, чтобы ка-
питал проявлял патриотизм и оставался 
на родине.

Наталия ТРУШИНА.

ВАЛЮТНЫЕ 
СТРАДАНИЯ
«Самолеты со 
штабелями наличных 
долларов перестали 
летать из Америки в 
Россию»



Сергею 73 года. Всю свою жизнь мужчина 
провел в коммуналках. 

«В советское время в Ленинграде прак-
тически всех селили в коммуналки. В нашей 
квартире было шесть комнат на 4 семьи, это 
примерно 15 человек. Кому не хватало метров, 
стояли в очереди на улучшение. В 50–70-е годы
норма на одного человека составляла 6 ква-
дратных метров. В очереди можно было стоять 
и десять, и двадцать лет. Некоторые пред-
приятия отчисляли какие-то деньги, и тогда 
им город выделял квартиры для очередников. 
Можно было устроиться в строительную орга-
низацию, там тоже сотрудники получали квар-
тиры. В конце 60-х появились первые коопера-
тивы — вносишь взнос и получаешь квартиру 
вне очереди. Но вначале к 
ЖСК (жилищно-строительный 
кооператив) было недоверие. 
Зачем платить за то, что дру-
гим дают бесплатно? К тому 
же тогда квартира еще не 
являлась собственностью, 
ее нельзя было завещать или 
подарить. Если человек ухо-
дил в мир иной, собрание членов кооператива 
решало, кому передать его квартиру. Наслед-
никам могли просто вернуть взнос.

У меня дедушка вступил в один из первых 
ЖСК, еще и нас уговаривал, потому что тогда 
стояла проблема набрать желающих. Нужно 
было сразу внести 2500 рублей за двухкомнат-
ную квартиру. У нас не было таких денег.

Так мы и остались в коммуналке. Соседи 
менялись, а мы с родителями продолжали жить 
в своей комнате.

Когда я стал студентом, нам отдали еще 
одну освободившуюся комнату в нашей квар-
тире. Позже при капитальном ремонте дома 
квартиру разделили. Моя комната осталась в 
коммуналке, а у родителей получилась одно-
комнатная квартира.

Сейчас у меня одни соседи. И это 
счастье.

Жить с чужими людьми всегда непросто. 
Есть три варианта взаимодействовать с со-
седями. Первый — все одна семья: праздники 
вместе, заботы вместе, как в коммуне. Второй 
— постоянно со всеми собачиться, учить уму-
разуму, суды, склоки, плюнуть в суп и т.д. Третий 
— минимум контактов, ограничиться «здрасьте 
— до свидания». Я со своими соседями живу по 
третьему варианту. Их образ мыслей и жизни 
мне неблизок. Но наша коммуналка считалась 
благополучной: ссорились мало, обходились 
без крови-драк. А иногда люди испытывают 
такую неприязнь к ближнему, «что кушать не 
могут». 

Когда жилье было муниципальным, все 
квартиранты являлись нанимателями. В случае 
конфликта можно было обратиться в такую 
структуру при ЖЭКе, которая называлась «ко-
миссия содействия». Приходили несколько 
человек из ЖЭКа и примиряли стороны. Сейчас 
все жилье в собственности, и конфликты ула-
живаются через суд. На мой взгляд, к выбору 
соседей нужно подходить серьезнее, чем к 
выбору мужа. С мужем можно договориться, 
а вот с соседями вряд ли... 

Быт в коммуналке своеобразный. В нашем 
туалете одно время у каждой семьи был свой 
стульчак. Кто-то один купил себе персональный 
стульчак, остальные, как обезьянки, сделали то 
же самое. На кухне конфорки газовых плит были 
разделены между семьями. У каждого свое 
место под стол и холодильник. Если в коридоре 
кто-то хотел на стенку повесить велосипед, 
нужно было согласовать со всеми.

Холодильник на ключ не запирали. Во-
ровства не было. Хотя у нас холодильник ЗИЛ, у 
него в ручке встроен замок, есть ключ. Кстати, 
он до сих пор у меня работает. 

В ванной комнате у каждой семьи были 
шкафчики или полочки. Висели полотенца. 
Нормальные люди чужим не пользовались. 

Если человек делает ремонт в своей ком-
нате, то это никого не касается. Ремонт мест 
общего пользования проводится по согласо-
ванию со всеми соседями, и все участвуют в 
оплате. 

Есть график уборки по очереди. Обычно 
один человек убирается одну неделю. То есть 
семья из трех человек дежурит три недели. 

На каждой комнате установлен отдельный 
электросчетчик. Расчет оплаты простой: по 
внутреннему счетчику плюс часть от общего 
счетчика пропорционально количеству членов 

семьи. С водой так не получается, крантик-то 
один и труба одна. Просто делят пропорцио-
нально количеству членов семьи.

Раньше в старом жилом фонде было много 
крыс и клопов. В нашем доме находился про-
дуктовый магазин, поэтому на первых этажах 
водились крысы. Сейчас много пишут о клопах 
в коммуналках. Я помню, что в 50–60-е годы это 
был бич для города. У нас они тоже водились. 
Могли приползти от соседей из других квартир. 
Травили карбофосом, дезинсекталем, сыпали 
дуст. В 80-е годы проблему с клопами решили. 
Лет десять назад они снова появились из-за 
того, что в коммуналки стали селиться мигран-
ты. А вот тараканы — проблема вечная.

Программа переселения из коммуналок 
есть. Худо-бедно она работает, но в моем слу-
чае не получилось. Соседи повели себя некор-
ректно. Существует статистика — 80 процентов 
соседей договариваются и разъезжаются, 
остальные — нет. Мне не повезло».

«Пьющего соседа быстро 
удалили из квартиры»

Дарья с мужем три с лишним года живет 
в восьмикомнатной квартире в центре Санкт-
Петербурга. Женщина называет свою комму-
налку образцовой.

«Наши соседи — это женщина — ассистент 
стоматолога, вторая — гитаристка, которая 
работает на заводе в ночную смену, третья с 
80-х годов занимается изготовлением кукол и 
театральных костюмов. В одной комнате посе-
лилась молодая пара. Две комнаты пустуют. 

Предпочли мы коммуналку в центре, а не 
отдельную квартиру на окраине, потому что 
это дешево и близко к работе. 

Когда заехали, здесь жили две нерусские 
семьи. Но вскоре мы скооперировались с сосе-
дями и решили, что нам такие соседи не нужны. 
Узбеки не очень чистоплотные, а у нас общая 
ванная, кухня, два туалета. Например, одна 
парочка развила клопов, которых мы травили 
всем двором. Потратили триста тысяч рублей, 
чтобы вывести клопов из квартиры. Нам при-
шлось делать ремонт в комнате, перестилать 
полы, переделывать стены. В прошлом году 
нам удалось их выселить. 

Вторая семья уехала к себе на родину и 
заселила своих друзей, которых мы тоже под 
шумок летом прогнали. Еще был один сосед 
— дедуля, военный в отставке, пьющий. Мы 
позвонили хозяину комнаты, нажаловались, 
что он пьет, дебоширит. Его тоже максимально 
быстро удалили из квартиры. 

С тех пор мы живем душа в душу. Отре-
монтировали ванную, заменили коммуника-
ции, смесители, плиты. Никто не против того, 
чтобы соседи сушили белье на веревках в 
ванной. В ванной у каждой семьи свое мыло. 
Очередей помыться нет. Не знаю, с чем это 
связано, но наши соседи моются редко — раз 
в неделю. Поэтому ванную занимаем только 
мы с мужем. 

На кухне три плиты, две раковины, никто 
никому не мешает. Ничего друг от друга не пря-
чем. Можем взять из ящика соседей луковицу 
или картошку, потом вернуть. Все удивляются, 
как у нас чисто. Приходила женщина из «Во-
доканала», поразилась, как блестит унитаз. 
Газовщик сказал, что никогда не видел такие 
чистые плиты в коммуналках. 

До этого у меня имелся печальный опыт 
проживания в подобных квартирах. Одна из 
моих самых страшных коммуналок находилась 
на Лиговском проспекте, напротив ТЦ «Гале-
рея». В ней жила соседка, которая постоянно 
курила на кухне, в подъезде часто бухали му-
жики с ментами. 

Из грустного — когда ты живешь в комму-
налке, то видишь больше смертей. В последней 
квартире мы хоронили семью пенсионеров. В 
предыдущей умер дедушка».

«Крыса лапками 
перебирала какао»

Анна сменила четыре питерские комму-
налки: «И в каждой были свои перлы». 

«Я снимаю квартиру в коммуналке, потому 
что хочу жить в центре. Аренду целой квартиры 

не потяну. За первую комнату 10 квадратных ме-
тров на Казанской улице платила 9000 рублей. 
Там была соседка Настенька. С ней тяжело, у 
нее психиатрический диагноз. Поэтому больше 
полугода я там не выдержала. 

Одно время я жила на Итальянской улице, 
где было 7 комнат и один владелец всей квар-
тиры. С ним не было проблем, он жил в другом 
городе и беспокоился только о деньгах.

Сейчас живу на Пушкинской, за комнату в 
30 «квадратов» плачу 22 тысячи рублей. Искала 
жилье, в котором не проживали бы собствен-
ники, пенсионеры, семейные пары 50+ и дети. 
Но получилось так, что в нынешней квартире у 
каждой комнаты свой хозяин. 

Жить с собственниками проблематично, 
потому что они требуют особого к себе отно-
шения. Выбирают самое лучшее и большее 
место на кухне, в ванной, в туалете, позволяют 
себе делать то, что запрещают другим. Одним 
словом, ведут себя как наши политики. Соб-
ственники вешают свои полки и в ванной, и в 

туалете, а тем, кто снимает комнаты, запре-
щают. У меня был сосед, собственник комнаты, 
который поставил свой стол в центре кухни, 
тем самым оттяпал добрую ее половину, пока 
три съемщика ютились в углу.

Самое ужасное в коммуналках — это кры-
сы и клопы. Моя подруга снимала несколько 
раз комнату на Васильевском острове с кло-
пами. У меня был опыт с крысами, которые 
прогрызли деревянный старый пол и вылезли, 
чтобы осмотреться. Они своими лапками пере-
бирали мое какао. Я разбила бутылку, залила 
строительной пеной, а потом слушала, как они 
эту пену едят».

Надежда живет в трехкомнатной комму-
налке и мечтает об отдельной квартире.

«Основная проблема — это соседи. Кон-
тингент разный — и бабушки, и молодежь, и 
алкаши, и узбеки. Я стараюсь много времени 
проводить на работе, чтобы их не видеть. Хо-
чется отдельное жилье, но я одна, зарплата 
обычная, помощи никакой нет.

В нашей квартире сейчас устаканился со-
став соседей: я, пожилая женщина и молодой 
человек. С толпами жить не смогу, нет столько 
нервов. Раньше было всё — и скандалы, и 
полиция, и очереди. Поэтому переехала в 
другую квартиру».

«Кран льет из всех щелей, 
газовым плитам по 60 лет»

Ольга 7 лет владеет комнатой в ком-
муналке. Но там не живет, как и другие три 
собственника.

«Остались в квартире лишь два собствен-
ника, которые не дают существовать осталь-
ным. Это бабушки со своими 40-летними деть-
ми. Они не соглашаются на ремонт, поэтому 
ни жить, ни продать комнату нет возможности. 
Покупатели смотрят на убитую квартиру и 
уходят. Эти соседи годами не выносят хлам из 
квартиры, пустые коробки на вешалке лежат 
7 лет. Когда сверху затопило нашу кухню, ни-
кто не шевелился, пятна по потолку и стенам, 
всем пофиг. Кран в ванной из всех щелей льет 
при включении, его никто не меняет. Газовым 
плитам лет по 60, соседи устанавливать новые 
отказываются. Странно, что газовая служба 
не проверяет.

Однажды поссорились с ними из-за того, 
что они вещи портят. Установила камеру. Как-
то вернулась домой, они дверь изнутри за-
перли. Мы с участковым в 22 часа ломились в 

квартиру. Он им объяснил, «ху из ху», так они 
потом на него жалобу накатали. 

В итоге плюнула я на свою комнату, ничего 
там не делаю, оплачиваю коммуналку без 
возможности проживания. Когда покупала, 
думала, выгодно вложилась, а теперь ни про-
дать, ни жить. А расселения лет 40 ждать.

Недавно нашелся покупатель-ипотечник, 
так соседи отказы у нотариуса не стали под-
писывать, покупка сорвалась. Ведь чтобы 
продать комнату, нужно согласие всех. Если 
один не дает «добро», банк отказывает чело-
веку в ипотеке.

Эти две семьи не хотят, чтобы в квартире 
кто-то жил. Я пыталась сдавать свою комнату, 
так ни один из жильцов их не устроил, со всеми 
скандалы были».

«Уборка — предмет самых 
больших споров»

Надежда живет в коммунальной квартире 
12 лет. Продать ее не получается. «Я сама не 
из Питера. Вышла замуж за коренного петер-
буржца из коммуналки», — начала разговор 
женщина.

«Многие покупку комнаты в коммуналке 
рассматривают как инвестицию, возможность 
эту комнату сдавать, особенно если квартира 
находится в центре. Но этот план может срабо-
тать при условии, что все комнаты сдаются или 
что все собственники согласны. На практике 
выходит все очень тяжело.

Содержать такие квартиры проблема-
тично. Как правило, в таком жилье не было 
ремонта по 50 лет, плюс абсолютно инертные 
соседи, которые не хотят ничего делать. 

У нас за 12 лет была лишь заменена про-
водка, сделали косметический ремонт ван-
ной, заменили окна на кухне и входную дверь, 
установили счетчики воды. Все это стоило мне 
не просто финансовых затрат, а сил для убеж-
дения, организации процесса, и потом еще и 
выдерживала критику в свою сторону. 

Уборка квартиры вызывает вопросы, так 
как одному нормально вымыть ванну раз в 
месяц, а другому чисто, когда ванна каждый 
день чистая. Один привык мусор выносить 
раз в неделю, а другому чужой мусор мешает, 
так как он свой выносит ежедневно. Одному 
мешают дети, другому гости, третьему занятия 
соседа-музыканта, четвертый полуночник.

Есть в городе программы по расселению 
коммунальных квартир, но они малоэффектив-
ны. Те квартиры, которые смогли расселиться, 
уже давно это сделали. Остались или огром-
ные, или не интересные в плане размещения и 
инвестиций. Я живу не в историческом доме. У 
нас последний этаж, 6 комнат со скучной пла-
нировкой. Общая площадь 166 «квадратов». 
Эта квартира подошла бы для коворкинга или 
хостела, может, жилья для персонала произ-
водства, но не для жизни одной, пусть даже 
обеспеченной семьи.

У нас одна ванная и два туалета. Утром 
ванная часто занята. Мы у себя сразу же при 
въезде новых соседей выясняем, кто в ка-
ком режиме работает, чтобы распланировать 
график похода в ванную. Приходится под-
страиваться друг под друга. Больше всего 
конфликтов именно по продолжительности 
нахождения в ванной. 

Всего в квартире проживает 12 человек. У 
нас три газовые плиты и одна мойка. У меня 
есть мультиварка, электрочайник. Бывает, что 
плита занята, но ссор не было на эту тему. 

Уборка по графику: одна неделя — один 
человек. Когда я только въехала, дежурные 
мыли полы ежедневно. Потом начали халатнее 
относиться. Сейчас это предмет самых боль-
ших споров, так как население сменилось. 

Мы стараемся жить мирно. Я придержи-
ваюсь принципа «худой мир лучше доброй 
ссоры». Конечно, мы устаем друг от друга, и 
жить людям разного возраста, воспитания 
и привычек вместе непросто. Тяжело жить с 
алкоголиками, наркоманами и асоциальными 
личностями. Мои соседи по площадке часто 
участкового привлекают. Были там и кражи, 
и драки, и даже убийство.

Счет за «коммуналку» выходит большой. 
За 79 «квадратов» мы платим порядка 7–8 ты-
сяч рублей в месяц. Зимой получается около 
10–11. 

Наша семья пока очень связана коммунал-
кой по причине того, что младшему ребенку 

нужен коррекционный сад, а в спальных гу-
стонаселенных районах попасть в такие сады 
и школы трудно. Плюс район у нас неплохой 
— три ветки метро, 10 минут до центра. Все 
это немного компенсирует неудобство со-
вместного проживания».

«Котлеты горят, а рядом 
кто-то попу намывает»

Сейчас в Питере насчитывается больше 61 
тысячи коммуналок. Если проанализировать 
криминальные сводки Санкт-Петербурга, то 
каждый месяц в таких квартирах фиксируются 
происшествия. 

Август: «Скончалась петербурженка, рас-
стрелянная неадекватным соседом по ком-
муналке. Причиной послужило то, что сосед 
пил, вел асоциальный образ жизни, собирал 
в комнате мусор».

Июль: «Петербурженку избил сосед-
мигрант после просьбы помыть туалет 
коммуналки».

Май: «Петербуржец тайно снимал сосе-
док по коммуналке в душе и туалете. Снял не 
менее 69 видео».

Апрель: «Суд назначил 6 лет колонии квар-
тиранту, который до смерти избил хозяина 
комнаты, когда тот пришел за оплатой».

Март: «Петербурженка обвинила сосе-
да по коммуналке в приставании к 4-летней 
дочери».

Вот какие отзывы в соцсетях оставляют 
жильцы коммунальных квартир.

«Жила в квартире из 8 комнат. Врагу не 
пожелаешь такую житуху! Каждая собака стоит 
под дверью в ванной и ждет очереди, туалет 
даже ночью занят. Вечно левые люди ходят 
по квартире. А когда у соседей, живущих на 
18 квадратах, появились дети, вообще жесть 
началась».

«Коммуналка — это школа жизни! Прихо-
дили насчет расселения — все были согласны, 
кроме одной 70-летней женщины: никуда не 
поеду, я здесь родилась и умру, привыкла гу-
лять вдоль Мойки, заходить в гости к подругам, 
ходить на Сенной рынок и так далее». 

«У нас был вход в туалет на кухне, где 
вечно синяя соседка курила. Из туалета было 
окно на лестницу на уровне выше пояса, к 
счастью».

«Соседи-алкоголики воровали продук-
ты из холодильника и припасы из «зимнего 
холодильника». До такой степени надоело, 
что всё закрывала на замки, холодильник в 
9-метровую комнату не помещался».

«Моя однокурсница жила в 6-метровой 
комнате. Спала на антресоли».

«А я видела семью, которая только на 
антресолях и жила. Внизу одна сестра с се-
мьей. Наверху — другая. Итого 7 действующих 
лиц».

«Самое страшное — это соседи, всю 
жизнь прожившие в коммуналке, видавшие 
виды и подозревающие всех и вся! Лампоч-
ки перегорает только по твоей вине, туалет 
засоряется только из-за тебя, суп убегает 
потому, что ты прибавил газ или плюнул в 
кастрюлю...»

«В пятикомнатной коммуналке на Пуш-
кинской не было ни ванной, ни горячей воды. 
Мылись на кухне: грели воду, ставили на пол 
корыто — и вперед! На двери вешали табличку 
«Не входить!». Иногда на кухню заходила сле-
пая старушка, но ее никто не стеснялся. Зубы 
чистили в раковине на кухне, а посуду мыли в 
тазиках с теплой водой».

«Самое ужасное на кухнях — соседи. Один 
постоянно чистил селедку в общей раковине, 
любил именно бочковую и никогда не мыл 
после себя раковину. Запах стоял... Другая 
соседка — очень экономная. Если у нее еда 
начинала прокисать, она ее ставила «проки-
пятить». Еще один сосед периодически ставил 
самогонный аппарат, подключал к единствен-
ному крану на кухне, и пока дегустировал, 
забывал, что надо бы дать и другим попользо-
ваться раковиной. Но в целом квартира была 
дружная, чистая и без скандалов». 

«В квартире душ стоял на кухне. Люди 
мылись за шторкой, могли еще с соседями 
болтать параллельно. Офигенно, у тебя кот-
леты горят, а рядом кто-то попу намывает. А 
вообще, такие условия жизни в коммуналке 
дисциплинируют».

Ирина БОБРОВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ПРОИСШЕСТВИЕ КРИЗИС

«К выбору соседей 
нужно подходить 

серьезнее, чем к выбору 
мужа»

«Эх, страна моя родная! Край зага-
док и чудес. Где еще такое счастье, 
где еще такой прогресс. Под одной 
огромной крышей и просторней, и 
светлей. Ни к чему нам дом отдель-
ный, вместе жить нам веселей». 
Хиту группы «Дюна» про коммуналь-
ную квартиру 27 лет. И вроде бы дав-
но в прошлом общие кухни, ванны, 
коридорная система… Но только не 
для петербуржцев. По последним 
данным, в городе на Неве насчитыва-
ется больше 61 тысячи коммуналок. 
О правилах жизни в коммунальной 
квартире рассказали жители Санкт-
Петербурга.

НА НЕВЕКОММУНАЛКА
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Многие назвали экстрен-
ную посадку в поле на-
стоящим чудом. На борту 
было более 160 человек, 

включая пассажиров и членов экипажа, 
и никто из них серьезно не пострадал. 
До сих пор памятна трагическая си-
туация с самолетом «Сухой Супер-
джет» в «Шереметьево», когда после 
экстренной посадки на аэродроме 
самолет загорелся и погиб 41 человек, 
в том числе женщины и дети.

Потому первая реакция на ЧП в 
Новосибирской области была такая: 
экипаж — герои, спасли людей. Однако 
вскоре авторитетные авиационные 
эксперты, в том числе опытные пилоты, 
дружно начали критиковать летчиков. 
Проанализировав появившуюся в Сети 
запись переговоров пилотов с дис-
петчерскими службами, они пришли 

к выводу, что экипажу после того, как 
отказала одна из трех гидросистем, 
совершенно не надо было идти на экс-
тренную посадку. 

По мнению спецов, самолет впол-
не спокойно мог сесть в Омске, где 
были приемлемые погодные условия. 
Но вместо этого самолет полетел в 
Новосибирск. Ну а потом экипаж со-
вершенно необоснованно впал в па-
нику из-за того, что на борту якобы 
кончалось топливо. Это и заставило 
их пойти на экстренную посадку на 
колхозное поле с пшеницей.

К сожалению, расшифровка 
внутренних переговоров командира 
воздушного судна и второго пилота, 
имеющаяся в распоряжении «МК», 
подтверждает первоначальные вы-
воды авиационных экспертов. Огово-
римся сразу: представители структур, 

ведущих расследование, пока никаких 
комментариев не дали, а посему под-
линность этой записи официально не 
подтверждена.

Из этических соображений «МК» 
не публикует расшифровку записей 
полностью. Текст изобилует ненорма-
тивной лексикой и пикантными подроб-
ностями из жизни пилотов. Главное, 
что следует из переговоров, — топли-
ва на борту действительно хватало с 
избытком.

«Слушай, а керосина хватит?» — 
спрашивает второй летчик командира 
воздушного судна, когда тот принял 
решение не садиться в Омске. «Ке-
росина до ж..., еще тонна останется», 
— отвечает командир.

Второй пилот напомнил, что само-
лет летит с выпущенным шасси, а в 
этом случае расход топлива увеличи-
вается. На это командир матом отве-
тил, что ничего страшного: «...Видишь 
(очевидно, показывает на какой-то дат-
чик) — остаток пишет 800 килограмм, 
тем более посадка с курса…»

Из переговоров становится по-
нятна и логика принятия решения не 
сажать самолет в Омске, а лететь в 
Новосибирск. Командир говорит: «В 
Новосиб (Новосибирск. — «МК») пой-
дем». Второй пилот на это замечает: 
«...Сесть же здесь (в Омске. — «МК») 
можно, я посчитал, все проходит...» 
Командир воздушного судна на это за-
мечает второму пилоту: «Заторчим на 
сутки, пока бригаду (видимо, имеется 
в виду ремонтная бригада. — «МК») 
пришлют, а в Новосибе база, наши до-
говорятся, отремонтируют за три часа, 
домой полетим...»

Однако до «Новосиба» самолет так 
и не долетел. Приземлился на поле. 
И, судя по всему, всем пассажирам 
злополучного самолета, которым вы-
пало лететь с таким летным экипажем, 
очень повезло. Ну а самим «героям» 
чп-шной посадки, скорее всего, при-
дется объяснять членам комиссии свое 
поведение.

Сергей САВЕЛЬЕВ.
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Контрнаступление ВСУ не остано-
вится даже с приходом осенней 
распутицы. Об этом в интервью 
телеканалу CBS News заявил пре-
зидент Украины Владимир Зелен-
ский. По его словам, с ухудшением 
погоды и появлением грязи укра-
инская армия сконцентрируется 
на нанесении ударов, используя 
беспилотники и самолеты. С не-
большой оговоркой — «если по-
следние поставит Запад».

Военный эксперт Анатолий 
Матвийчук в беседе с «МК» вы-
сказал свое мнение о том, каких 
реальных угроз можно ожидать от 
киевского режима и каков будет 
наш ответ.

Зеленский советует журналисту 
CBS News: «Забудьте о погоде. В ме-
ста, куда на бронетехнике не проехать, 
— летим. Не можем летать — давайте 
отправим дроны». Он также пообещал 
«не давать передышки» российским 
силам и заявил, что конфликт не бу-
дет окончен путем передачи части 
территорий.

— Мы не можем исключить того, 
что с ухудшением погодных условий 
боевые действия не остановятся, — 
говорит Анатолий Матвийчук. — Но 
они примут форму позиционного 
противостояния, потому что у нашего 
противника реально нет сил и средств 
активизировать фронт.

Бахвальство Киева о том, что 
скоро Украина получит какие-то там 
самолеты, вертолеты от Запада, уже 
никого не впечатляет. Ну давайте ги-
потетически представим, что прилетят 
четыре самолета, ну или десяток. Что 
они сделают? Абсолютно ничего. 

Единственное, что ВСУ реально 
могут предпринять, это наносить ра-
кетные удары, применяя ракеты Storm 
Shadow. Или же украинские вертолеты 
могут войти в какую-то нашу зону. Но 
для того, чтобы выполнить функции 
воздушной наступательной операции, 
необходимо иметь достаточное коли-
чество авиации, а ее у ВСУ нет.

Я уже как-то в одном из интервью 
говорил, что для реализации задач 
воздушного наступления Украине по-
требуется не менее 250–300 самоле-
тов различного класса, которые долж-
ны находиться в воздухе. Да, у них есть 
внушительное количество беспилот-
ников, но мы отлично научились эти 
беспилотники сбивать. Сейчас к нам в 
войска поступила очень хорошая так-
тическая серия зенитных установок, 
которые великолепно справляются с 
беспилотными летательными аппара-
тами противника.

Лично я в заявлениях Зеленского 
не вижу абсолютно никакой реальной 
угрозы. С точки зрения каких-то крити-
ческих изменений на фронте это все 
бахвальство, пропаганда и попытки 
как-то сыграть на чувствах Запада: 
«Давайте нам вооружение. Мы будем 
дальше воевать даже зимой». Ну-ну.

— Вы сказали, что противник 
может увеличить количество ра-
кетных ударов по нашим городам. 
Что мы предпримем в ответ? Тоже 

будем как-то менять характер уда-
ров по украинским объектам? 

— Ну смотрите, Киев отдал приказ 
ударить по Севастополю, они разру-
шили нашу ремонтную базу. А после 
этого уже третьи сутки горит Одесса, 
горит Измаил, горят порты на Дунае 
и на Черном море. Неписаный закон 
«око за око, зуб за зуб» еще никто не 

отменял. И по мере нарастания тер-
рористической угрозы со стороны 
Украины мы будем усиливать отпор 
всем этим проявлениям, которые мы в 
последнее время наблюдаем, а имен-
но атаки беспилотников и ракетные 
удары по нашим объектам.

— В ближайшее время Зе-
ленский собирается с визитом в 
Соединенные Штаты Америки. 
Если все-таки западные курато-
ры смогут склонить его к мирным 
переговорам, стоит ли нам на это 
соглашаться?

— Однозначно наши условия 
должны быть соблюдены, иначе ни о 
каких мирных переговорах речи быть 
не может. Глава российского МИД Сер-
гей Лавров уже неоднократно заяв-
лял, что никаких переговоров с точки 
зрения позиции Запада и Украины 
мы вести не будем. Мы будем вести 
их только на своих условиях. Зелен-
ский может придумывать все, что 
ему угодно, гопак плясать, на голо-
ве ходить и песни петь. Но у нас есть 
очень жесткие установки: безблоко-
вый, нейтральный статус, отвод войск, 
уход наемников, прекращение боевых 
действий на Донбассе. И мы не наме-
рены отступать от этих требований. 
Сегодня владеем инициативой мы, 
а не они. 

Лина КОРСАК.

В ЖИЗНИ ВСЕГДА ЕСТЬ 
МЕСТО «ПОФИГУ»

ЗУБ ЗА ЗУБ
Что стоит за бахвальством Зеленского 
продолжить наступление ВСУ и осенью
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Сколько стоила буханка хлеба в Древ-
ней Греции? Дорого ли обходились 
услуги Шерлока Холмса? Почему в 
России ХV века перец был дороже де-
нег? На эти и многие другие вопросы 
отвечает выставка «На вес золота», 
которая открылась в Музее нумиз-
матики. Художница Анна Алябова 
превратила дотошное исследование 
доктора экономических наук Якова 
Миркина в увлекательный квест. Са-
мые ходовые монеты и купюры пред-
ставлены в витринах-чемоданах так, 
будто мы с этим багажом путешеству-
ем по эпохам и странам. В финале 
приключения зри-
теля ждет от-
вет на вопрос: 
как изменился 
уровень дохода 
и потребления 
среднестатисти-
ческого человека 
за тысячелетия? 

Один из за-
лов исторических 
палат Зиновьевых—
Юсуповых XVII века, где ныне располагается 
Музей нумизматики, превратился в машину 
времени. Каждому зрителю предлагается 
совершить путешествие вместе с юношей, ко-
торому посвящен мультфильм, открывающий 
экспозицию. Анимированный путешественник 
оказывается то в Древней Греции, то в Древ-
нем Риме, то на Арабском Востоке Х века, то в 
Британии ХIХ века, то в России рубежа ХIХ–ХХ 

веков — и в итоге попадает в наши дни. Каж-
дая эпоха и регион укладывается в дорожный 
чемодан, содержимое которого можно рас-
смотреть в деталях. Здесь головной убор, 
обувь, кошелек, записная книжка и деньги 

— минимальный набор 
путешественника. 

— Этой выставкой 
мы хотели ответить на 
самый часто задаваемый 

в нашем музее вопрос: «А что можно 
было купить на эту монету?» — рас-
сказывает «МК» куратор выставки 
Александра Митяева. — Специально 
для выставки доктор экономических 
наук Яков Миркин пересчитал день-
ги прошлого на современные — че-
рез сравнительный анализ стоимо-
сти мяса, рыбы и хлеба. Вышло, что 
за тысячелетия инфляция мини-
мальная. То есть уровень дохода 
ремесленника Древней Греции и 
жителя современного мегаполиса 
примерно одинаков.

Первый чемоданчик — с сан-
далиями, шляпой с широкими 
полями и кожаным кошельком-
мешочком — посвящен Древней 
Греции. Тут драхмы, оболы, хал-
ки и лепты с профилями разных 
правителей или мифических 
героев. Испокон веков пове-
лось, что каждый новый ли-
дер выпускал деньги со своим 
изображением, геральдикой 
и именем, чтобы народ знал 
правителя в лицо. Впрочем, 
далеко не всегда на монетах 
изображали людей. Вот, на-
пример, серебряный диобол 
V до н.э. в виде головы льва 
с развевающейся гривой. 
Монета ходила в Пантико-

пее и выполнена весьма искусно. 
Лев — как символ власти — один из самых 
популярных животных в истории мировой 

нумизматики. Уже в Древней Греции чеканка 
вышла на высокий уровень, и мастерам уда-
валось добиться портретного сходства. 

В другом чемодане, посвященном Араб-
скому Востоку, портретов не найти, изображе-
ние людей запрещено в мусульманской рели-
гии. Зато каждая монета украшена изящным 
узором и именем правителя. На британских 
фунтах и шиллингах в соседнем чемоданчике 
мы уже видим гурд — специальную окаемку, 
чтобы деньги не обрезали по краям, — изо-
бретение Средних веков. Российские рубли 
и копейки в следующем чемодане тоже с гур-
дом. А последняя витрина почти не содержит 
монет и купюр — зато тут есть банковские 
карты и рисунки, которые говорят о том, что 
технология производства денег все больше 
переходит в виртуальный формат — крип-
товалюту, кешбэки, бонусы и т.п. Искусство 
чеканки уходит в прошлое, уступая дорогу 
новым технологиям. Словом, деньги пережили 
интересную эволюцию с точки зрения вида и 
технологии. Однако что касается доходов и 
расходов среднестатистического работника, 
изменений мало.

Что мог, допустим, позволить себе древ-
ний грек и сколько получал? В середине кон-
це IV века до н.э. самая распространенная 
зарплата — 1 драхма в день. Это примерно 
800 руб. Полицейский, например, зарабаты-
вал 3 обола в день (1/2 драхмы = 400 руб.), 
ремесленник — 1 драхму в день, легионер 
— так же, а посол — 2. При этом средние 
ежедневные расходы на питание семьи из 
4 человек составляли примерно 4,86 обола 
— 648 рублей. Буханка хлеба стоила 1 обол 

—130–140 рублей. Кувшин вина обходился 
в 2 драхмы — 1600 руб. Простой хитон (са-
мая распространенная одежда) стоил 10. 
Деревянный стул можно было купить за 2–6 
драхм, или 1600–4800 р. Небольшой дом с 
участком — за 2000–3000 драхм (1,6–2,4 млн 
руб.). Такие подсчеты есть по каждой эпохе. 
И выходит, что траты современного челове-
ка мало отличаются от гражданина древних 
государств. 

Впрочем, во все времена зарплата одной 
и той же профессии могла быть разной в за-
висимости от места работы. Допустим, в ХIХ 
веке учитель сельской школы в России по-
лучал 30–40 рублей в месяц, в то время как 
учитель в столичной гимназии мог зараба-
тывать и 400 рублей. Кстати, легендарному 
персонажу Артура Конан Дойла требовалось 
11 шиллингов и 6 пенсов в день (полфунта) на 
пропитание и 10 фунтов в неделю на аренду 
квартиры на Бейкер-стрит. Из этих запро-
сов он и устанавливал тариф за свои услуги 
детектива-расследователя. Так что приклю-
чение в глубь веков открывает поразительный 
факт: деньги меняются, а жизнь, траты и до-
ходы — не особо. 

Но во все времена человеку требова-
лось считать деньги, и тут тоже были разные 
технологии, которые заняли стол по центру 
экспозиции. Здесь можно посчитать на сче-
тах, с помощью черных и белых камушков или 
арифмометра. А еще есть популярные аналоги 
денег — золотые слитки или экзотические 
приправы, которые, например, в средневе-
ковой Руси были дороже монет.  

Мария МОСКВИЧЕВА.

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Над головой Владимира Зеленско-
го сгущаются тучи, но ветер дует 
не с севера, а с запада. К примеру, 
экс-разведчик ВС США Скотт Риттер 
убежден, что его ликвидируют укра-
инские военные после провала на-
ступления ВСУ, а еще ранее звучали 
предположения, что его уберут спец-
службы США, свалив все на РФ. Тем 
более что в Советском Союзе имелся 
богатый опыт по части таких акций. 
В каких случаях физическая ликви-
дация врагов полезна для интересов 
страны, а в каких наносит ей ущерб? 
Об этом мы поговорили с историком 
спецслужб Александром Колпакиди.

— Физическое устранение персон, чье 
существование наносит ущерб интере-
сам страны, — тема достаточно деликат-
ная. Не будет преувеличением сказать, 
что все спецслужбы это практикуют, но 
стараются не афишировать. У советских 
спецслужб в этом плане особо злове-
щая репутация. А какой был основной 
мотив этих операций — необходимость 
прекращения вредной для государства 
деятельности или же месть советских 
вождей своим врагам?

— Предотвращение вредной деятель-
ности было главным мотивом. Прежде чем 
принять решение по какому-то фигуранту, 
взвешивались все «за» и «против». Ликви-
даций в истории советских спецслужб было 
очень много. Многие до сих пор неизвестны, 
потому что были мастерски замаскированы 
под естественные смерти. Из наиболее из-
вестных — операция ОГПУ в 1930 году, в ре-
зультате которой был ликвидирован генерал 
Кутепов. Это было связано с угрозой войны 
в конце 20-х — начале 30-х годов.

— Войны с кем? 
— В этот период у СССР испортились 

отношения по всему периметру границы. 
Была реальная угроза интервенции. Фран-
ция подстрекала Польшу и Румынию, на 
востоке активизировалась Япония. Прове-
дение коллективизации привело к усиле-
нию гражданского противостояния внутри 
страны, которое совершенно не описано 
в исторической литературе. А в это время 
происходили сотни восстаний, тысячи терак-
тов, на окраинах действовали партизанские 
отряды. В этом процессе участвовали мил-
лионы людей с обеих сторон. В это время 
советскому руководству стало известно, 
что крупнейшая белоэмигрантская органи-
зация РОВС (Русский общевоинский союз) 
готовит массовую засылку в СССР офице-
ров, которые должны были возглавить эти 
крестьянские выступления.

— Они хотели «переиграть» проигран-
ную ими Гражданскую войну?

— Да, и рассчитывали на интервенцию. 
Главным организатором был глава РОВСа 
Александр Кутепов. Это был человек сме-
лый, решительный, но небольшого ума. На 
мой взгляд, он никакой опасности не пред-
ставлял, наоборот, был даже полезен. Но в 
Москве так не думали, его очень боялись 
из-за его лихости. Убивать его не плани-
ровали, хотели вывезти в Россию. Он умер 
случайно, потому что не переносил хлоро-
форм, которым его усыпили во время по-
хищения. Его сменил генерал Миллер. Его 
похитили агенты НКВД в 1937 году. Тогда 
тоже была большая угроза для СССР. Наши 
войска уже воевали в трех регионах. 3 тысячи 
советских офицеров воевали в Испании. 
Наши войска вводились в северо-западный 
Китай, в Синьцзян, под видом эмигрантов и 
подавляли там инспирированные японцами 
восстания местных мусульман. Три тысячи 
наших офицеров воевали в Китае, на который 
напала Япония. В такой ситуации РОВС по-
прежнему представлял опасность. Тем более 
что генерал Миллер начал вести переговоры 
с немцами. Поэтому его решили вывезти в 
СССР и узнать все секреты. Но ничего особо 
интересного не оказалось. По мере роста 
советского могущества и успехов советской 
власти (а уже к середине 30-х наша армия 
была самой сильной в мире) РОВС стреми-
тельно терял влияние.

— В конце 30-х возникли другие угро-
зы. Серьезно усилилось за рубежом дви-
жение украинских националистов, кото-
рые активно сотрудничали с немецкими 
нацистами. Одна из самых известных 
операций в истории спецслужб — это лик-
видация лидера ОУН (запрещенная в РФ 
террористическая организация) Евгения 
Коновальца. Ее подробности известны со 
слов самого исполнителя — Павла Судо-
платова. Эта операция дала тот результат, 
на который рассчитывали в СССР? 

— Можно сказать, это самое удачное 
убийство. Коновалец был вроде Кутепова: 
очень авторитетный, не имевший конкурен-
тов в руководстве организации. Но в его 
голове было совсем мало мозга. Хотя он 
получил прекрасное образование. Он из уни-
атской семьи, вся его родня — униатские 

священники. Его ликвидация в Роттердаме 
в мае 1938 года привела к тому, что в ОУН 
начался раскол. Он хотя и был небольшого 
ума, но при этом единственный авторитет, 
который устраивал всех. И когда его не стало, 
молодое поколение во главе с Бандерой, 
Ребетом, Лебедем и т.д. стало требовать 
власти. Организация раскололась надвое. 
Одну часть возглавил Андрей Мельник, кото-
рый был женат на сестре жены Коновальца. 
Другая часть националистов собралась во-
круг Бандеры. Потом они начали друг друга 
убивать. Они друг друга уничтожили больше, 
чем их ликвидировало НКВД. 

— Ликвидации лидеров украинских 
националистов имели место и в 50-е 
годы, уже при Хрущеве. Правда, прошли 
они не столь удачно…

— В 1957 году был убит единственный 
умный среди них — Лев Ребет. Украинская 
эмигрантская пресса сообщила о его смерти 
от сердечного приступа. На самом деле он 
был ликвидирован при помощи яда агентом 
КГБ Богданом Сташинским, который в 1959 
году убил и самого Бандеру.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Ребет и Бандера были лик-
видированы при помощи 
газовых пистолетов — алю-
миниевых цилиндров, стре-
ляющих струей цианида. 

Жертвы умирают мгновенно, смерть 
выглядит как естественная, от сердеч-
ного приступа. Истина открылась лишь 
после бегства Сташинского на Запад и 
его откровений.

— Эти две операции — ликвидации Ребе-
та и Бандеры — неоднозначно оцениваются 
специалистами, которые служили в органах 
безопасности. Говорят: а зачем их надо было 
убивать, когда уже покончили с подпольем, 
галичане стали просоветскими, а униатская 
церковь присоединилась к РПЦ? Ребет был 
опасен как умный враг. Но Бандера был без-
обидный как таракан. Таракан противный, но 
что он может сделать? Он со всеми переру-
гался, у него трижды раскололась организа-
ция, он лишился поддержки своих западных 
спонсоров. Он прозябал. Он не идеолог, не 
писатель, не публицист, плохой оратор. Это, 
наверно, единственный националистический 
лидер, у которого была кличка «Баба». Причем 
эту кличку ему не враги дали, а соратники. 
Культ Бандеры возник после его убийства. 
Хрущев здесь погорячился, как мне кажется. 
Я согласен с теми, кто сомневается, что это 
надо было делать.

— По убийству Коновальца… Если бы 
Судоплатов сам о нем не рассказал, так 
бы и не знали, что это наших рук дело?

— Нет, конечно. Понятно, наши через 
все возможные СМИ навязывали версию, 
что Коновальца убили немцы. А у них были 
большие возможности. По традиции, идущей 
еще с Николая I, они в ряде стран припла-
чивали редакторам популярных изданий за 
продвижение нужной им информации. Они 
контролировали целый ряд украинских из-
даний в Канаде, в США, в Европе. Но сами 
бандеровцы сразу поняли, кто это сделал. 

Они же хорошо знали Судоплатова, он до-
вольно долго к ним внедрялся. Правда, он 
был им известен как Павлусь Валюх. Но они 
пришли к выводу, что агента направили не 
немцы. Они же продолжали с немцами тес-
но сотрудничать. Они фактически были на 
содержании у немецкой разведки. Тот же 
Мельник сидел в польской тюрьме не за по-
литику, а за шпионаж в пользу немцев.

— Как Судоплатову удалось к ним 
внедриться?

— Вся эта операция длилась несколько 
лет. Сначала не ставилась цель убийство. 
Ставилась цель изучить, насколько украин-
ские националисты опасны и насколько тесно 
связаны с немцами. И только после того, как 
выяснилось, что они очень опасны, было при-
нято решение Коновальца ликвидировать. 
Там как получилось… В начале 20-х Конова-
лец отправил несколько особо доверенных 
людей в Советский Союз, на Украину. Хотя 
они все были галичанами, но они хотели за-
хватить всю Украину, что, собственно, сейчас 
и сделали. Тогда среди засланных был некий 
офицер Василий Хомяк. Этот Хомяк стал 
советским разведчиком, получил паспорт 
на имя Василия Владимировича Лебедя. 
Именно он, а не Судоплатов, главный герой 
всей этой операции. Остальных засланных 
советские спецслужбы вычислили и рас-
стреляли. А Хомяк остался, но работал уже 
на советскую разведку. Он периодически 
встречался с Коновальцем, говорил, что 
все тип-топ, что работа по созданию под-
полья идет успешно. Как-то он сказал, что 
пришлет паренька, родственника, который 
возглавляет молодежную организацию. Это 
и был Судоплатов. Он был очень молод, на 16 
лет моложе Коновальца, и играл роль моло-
дого подпольщика-националиста, который 
приехал поучиться у старших товарищей. 
Это была довольно сильная операция. Су-
доплатову очень повезло, потому что тогда 
был целый ряд специалистов по украинскому 

вопросу. Таких как Хомяк–Лебедь, как Сергей 
Карин-Даниленко и другие. Они были старше 
Судоплатова и больше знакомы с проблемой 
национализма, сами участвовали в нацио-
налистическом движении.

— Известно, что Судоплатов занимал-
ся и униатской церковью, контактировал с 
ее представителями, и в результате про-
изошло объединение УГКЦ (Украинская 
греко-католическая церковь) с РПЦ.

— Один из тех, с кем он контактировал, 
был архиепископ Гавриил Костельник. Он был 
родом из Воеводины, до войны был довольно 
антисоветски настроен, его сыновья пошли в 
дивизию СС «Галичина». Оба погибли в боях 
с частями НКВД. Во время войны его взгляды 
изменились, и он пошел на объединение уни-
атской церкви с РПЦ. В марте 1946 года был 
проведен Львовский собор, на котором было 
принято решение о разрыве с Ватиканом и 
о воссоединении УГКЦ с РПЦ. В 1948 году 
Костельник принимал участие в торжествах 
в связи с 500-летием автокефалии Русской 
Церкви в Москве, а буквально через пару 
месяцев его после богослужения, по пути 
домой из Спасо-Преображенского собо-
ра во Львове, застрелили. Трудно сказать, 
кто это сделал. Не исключаю, что это было 
сделано по совету из Ватикана. Основой 
бандеровского движения является униатство. 
В главный штаб — Провод ОУН (признанная 
экстремистской и запрещенная в РФ орга-
низация) — входил человек, отвечающий за 
финансы. Этим человеком был униатский 
священник, близкий к митрополиту Шептиц-
кому. Бандеровцы прекрасно понимали, что 
без униатской церкви им кирдык. Поэтому на 
следующий год, в 1949 году, они убили Ярос-
лава Галана, писателя, который разоблачал 
Ватикан и униатство. Как спецслужбы вышли 
на командующего УПА Романа Шухевича? 
Арестовали униатских священников, про 
которых было известно, что они не поддержи-
вают объединение с РПЦ. В камерных разра-
ботках вышли на связную, эта связная вывела 
на другую связную, а та на его укрытие на 
окраине Львова. Часть униатских священни-
ков активно сопротивлялась объединению 
церквей. В частности, Георгий Теодор Ромжа, 
русинский греко-католический епископ. Было 
принято решение его уничтожить. В конце 
1947 года в Мукачеве ему сначала пыта-
лись устроить автомобильную катастрофу, 
но не получилось. А потом его в больнице 
укололи и отравили. После этого те униат-
ские священники, которые поддерживали 
объединение, написали письмо руковод-
ству СССР, в котором недоумевали: зачем 
это было сделано, да еще так топорно? Это 
действительно была какая-то тупая акция, 
которая вызвала большое недовольство на 
Западной Украине.

— Руководил этой операцией опять-
таки Судоплатов?

— Он тогда другими делами занимался. 
Но он имел отношение к ядам, к лаборатории 

Майрановского. Судоплатов в то время за-
нимался подготовкой к войне на западе, 
созданием диверсионных групп, целью ко-
торых было нападение на атомные ракетные 
центры, чтобы предотвратить пуск ракет по 
СССР. Также он занимался атомной про-
блематикой. Времени у него на что-то еще 
мало оставалось. Тут большую роль сыграл 
Хрущев (тогда первый секретарь ЦК Украины. 
— М.П.), именно он стоит за убийствами этих 
людей в те годы. А также руководитель укра-
инской госбезопасности Сергей Савченко. 
Он перед войной возглавлял пограничную 
разведку, потом возглавлял всю украинскую 
разведку. Странноватый человек, о котором 
мы мало знаем. Именно его Судоплатов об-
виняет в том, что они с Хрущевым организо-
вали убийство Ромжи. Но надо учитывать, 
что судоплатовские мемуары писались не 
Судоплатовым.

— Кем же они писались?
— Они писались американскими журна-

листами, которые самого Судоплатова обма-
нули, ограбили и кинули. Он был тогда уже 
в очень плохом состоянии. Во-первых, они 
использовали какие-то его записи, которые 
он делал, когда еще мог писать. Во-вторых, 
он многое рассказывал своему младшему 
сыну Анатолию. Думаю, с журналистами 
беседовал Анатолий, что-то рассказывал и 
сам Судоплатов. Но какие-то вещи в его ме-
муарах не выдерживают абсолютно никакой 
критики. Там много привнесенного этими 
американцами.

— Ликвидация Троцкого. Что там было 
на первом месте: интересы государства 
или личная месть Сталина?

— В убийстве Троцкого не было мотива 
личной мести. В то время Троцкий встал на 
путь открытого предательства. Чтобы по-
лучить визу в США, он начал встречаться с 
американскими дипломатами-разведчиками 
и рассказывать им все секреты СССР, кото-
рые знал. Называть имена людей, которые 
работали за границей по линии разведки, Ко-
минтерна. В СССР это было хорошо известно, 
потому что у нас в Америке была мощная 
агентура. Стало ясно, что его собираются 
использовать против СССР. Например, во 
время советско-финской войны Маннергейм 
его собирался вывезти в Финляндию, чтобы 
они там с Керенским возглавили антиста-
линское временное правительство. Немцы 
с ним сотрудничать никогда бы не стали, 
но они создавали радиостанции, которые 
вели троцкистскую пропаганду, убеждали 
рабочих, чтобы те не участвовали в войне, 
потому что она империалистическая, как 
и Первая мировая. Сам Троцкий говорил о 
необходимости поддержки СССР, но вяло и 
тихо. А то, что его сторонники против СССР, 
было очевидно. Именно троцкисты потом 
составили ядро «неоконов» в США. Виктория 
Нуланд, ее муж Роберт Каган и брат мужа 
Фредерик Каган — они все наследники этой 
неоконовской идеологии.

— Получается, что ликвидация Троц-
кого не помешала дальнейшей дея-
тельности его соратников? Была ли она 
нужна?

— Она была необходима. Троцкий, соз-
дав свой Интернационал, раскалывал левое 
движение. Кто во время Второй мировой 
войны сопротивлялся нацистам? Кто соз-
давал партизанские дивизии в Югославии, 
Греции, Италии, Франции? Коммунисты. 
Даже в Польше маленькая Армия Людова 
коммунистическая немцам нанесла ущерба 
больше, чем превосходящая ее по числен-
ности Армия Крайова. Коммунисты везде 
дрались с фашистами, а он вносил раскол. 
Ликвидации нескольких троцкистов в 30-х 
годах в Испании связаны именно с этим. 
Троцкисты там во время гражданской войны 
в 1937 году подняли мятеж в Барселоне, со-
рвали наступление республиканского Север-
ного фронта. Они три дня вели бои во втором 
по величине городе страны. Их дивизия при 
этом снялась с фронта. До сих пор пишут об 
этом «преступлении НКВД». Там убили 4 или 

5 представителей Троцкого. Среди них Курт 
Ландау, Эрвин Вольф, Андреас Нин. Причем 
обратите внимание: они сами во время мя-
тежа убили множество коммунистов, даже 
лидера коммунистов Каталонии. Но никто 
об этом не вспоминает.

— Много ли в истории спецслужб слу-
чаев, когда ликвидация оформлялась как 
авиапроисшествие?

— Конечно. Есть очень интересные исто-
рии. Был такой боливийский диктатор, гене-
рал Рене Баррьентос, который отдал приказ 
об убийстве Че Гевары. Он позиционировал 
себя как «президент индейцев». Ездил по де-
ревням, произносил речи. В 1969 году куда-то 
приехал, построили индейцев, он произнес 
речь. Сел в вертолет. Вертолет взлетел, упал 
и вдребезги разбился. И все эти индейцы, 
которые до того стояли с каменными лицами, 
начали радостно скакать и кричать ура. Есть 
версия, что это сделали кубинцы. Потом еще 
несколько человек, причастных к убийству Че, 
в разных странах выследили и убили.

Или, например, генерал Зия-уль-Хак, 
президент Пакистана. Это был матерый 
вражина. Он сверг и повесил президента 
Бхутто, который выступал за Советский 
Союз. Во время войны в Афганистане на 
территории Пакистана с его согласия дей-
ствовал центр подготовки моджахедов и 
содержались советские военнопленные. В 
1985 году военнопленные подняли восста-
ние в лагере Бадабер. Оно было подавлено 
пакистанской армией при помощи РСЗО и 
авиации. Зия-уль-Хак в 1988 году полетел на 
испытания американского танка «Абрамс». И 
тоже вместе со всей своей компанией вдре-
безги разбился. Обвиняют КГБ, но никто 
ответственности за это на себя не взял.

В 1994 году был сбит из ПЗРК самолет, 
где сидели два президента сразу: президент 
Бурундии и президент Руанды. Но самое ин-
тересное было летом 1981 года, когда с раз-
ницей в несколько недель три самолета раз-
бились в Латинской Америке. На одном летел 
президент Панамы генерал Омар Торрихос. 
Целью его жизни было вернуть канал Панаме. 
Его, конечно, ненавидели в США. На втором 
летел президент Эквадора Хайме Рольдос 
Агилера вместе с министром обороны. Его 
тоже ненавидели в США. И тоже — бабах и 
нету. Третьим был генерал Рафаэль Ойос 
Рубио — главнокомандующий армией Перу. 
Он погиб при крушении вертолета. Он тоже 
был не нужен американцам. В конце 60-х в 
Перу была военная диктатура социалистиче-
ского характера. Потом американцы сумели 
ее свергнуть, но этот генерал оставался по-
следним из этих «военных социалистов» во 
власти. Очень опасались, что левые военные 
опять возьмут власть. Как видим, самолеты 
разные, страны разные — результат один. 
В 1986 году в авиакатастрофе погиб пре-
зидент Мозамбика Самора Машел. Он летел 
на самолете с советским экипажем. А в на-
чале 60-х разбился Генеральный секретарь 
ООН Даг Хаммаршельд. До сих пор спорят, 
кто это организовал. Все это очень мутные 
истории.

— Если говорить о более близких к 
нам событиях… Ликвидация Джохара 
Дудаева имела смысл?

— Да, это очень сильно помогло России, 
потому что Масхадов как лидер оказался го-
раздо слабее. Это внесло раскол в ряды бое-
виков. Убийство Дудаева чем-то напоминает 
историю с Коновальцем. Также отравление 
Хаттаба было очень удачной операцией. А 
вот убийство Яндарбиева — это уже какой-то 
позор, как говорил известный персонаж.

— Насколько целесообразно с точ-
ки зрения интересов РФ ликвидировать 
Зеленского?

— Совершенно нецелесообразно. Аб-
солютно вредно. Как и в случае с Бандерой, 
это создаст культ мученика, даст Западу 
повод увеличить помощь Украине и т.д. Что 
бы там ни говорили пропагандисты, сла-
ва богу, мы пока не воюем с НАТО. Запад 
может оказать Украине помощь, в десятки 
раз превосходящую ту, которую он сегодня 
оказывает. Нам надо пройти между Сциллой 
и Харибдой и сделать это очень грамотно. 
Кого-то надо ликвидировать, но не на словах, 
а на деле. А кого-то трогать нельзя, потому 
что это приведет к обратному результату. 
Есть такой принцип бумеранга в пропаган-
де. Это когда вранье настолько очевидно, 
что твоя пропаганда работает против тебя. 
Очень важно, чтобы этого не было. Надо 
разоблачать фашизм на Украине на научной 
основе. Чтобы люди на Западе увидели, что 
там реальный фашизм. Что там запрещены 
все оппозиционные партии, все СМИ. Что 
там пропадают люди — на эту тему даже был 
доклад ООН. Что там действуют добробаты, 
которые хуже, чем штурмовики Рема. Что там 
действительно происходят страшные вещи. 
Но мы одновременно должны показывать, 
что РФ является альтернативой украинскому 
фашизму, что мы за демократию. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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священники. Его ликвидация в Роттердаме 
в мае 1938 года привела к тому, что в ОУН 
начался раскол. Он хотя и был небольшого 
ума, но при этом единственный авторитет, 
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  ОПЕРАЦИЯ 
«ЛИКВИДАЦИЯ»

ЧЕМОДАН 
НА ВЕС ЗОЛОТА

Историю денег 
превратили 
в приключение 
в Музее нумизматики

Монеты 
Древней 
Греции.

Главный 
«ликвидатор» в СССР 
Павел Судоплатов.

Степана 
Бандеру 
соратники 
звали бабой.

Могила 
Троцкого.

Убийца Льва Троцкого 
Рамон Меркадер после 

задержания.
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16 сентября Московский молодеж-
ный театр открыл 36-й сезон спекта-
клем по весенней сказке Островского 
«Снегурочка», причем режиссером-
постановщиком выступил сын осно-
вателя театра Вячеслава Спесивцева. 
В беседе с корреспондентом «МК» на 
следующий день после премье-
ры Семен Спесивцев раскрыл 
все карты, ответив на вопросы о 
ключевом месседже и художе-
ственных особенностях новой ин-
терпретации великой классики.

— Семен Вячеславович, какая пер-
вая реакция зрителей на спектакль?

— Зритель у нас был смешанный. 
Для нас традиционен зритель из числа моло-
дежи, что следует из нашего названия: к нам 
ходят школьники, студенты, ребята, которым 
за двадцать, максимум тридцать лет (хотя 
нас посещают театралы и постарше). Так вот 
на премьере собрались все: от детей до мэ-
тров, художников, российских режиссеров. 
Субботняя публика — это были в основном 
друзья нашего театра. И мы удостоились са-
мых искренних, самых щедрых оваций. Это от-
разило определение постановки от Вячеслава 
Семеновича: «спектакль-праздник».

— Ваша задача как режиссера-
постановщика в чем заключалась? Что 
свое вы привнесли в великую сказку 
классика-юбиляра?

— Работа режиссера и заключается в том, 
чтобы дать свою трактовку. В моем случае идея 
постановки родилась, поскольку двести лет 
Островскому. Наверное, все театры Москвы 
что-нибудь поставили по этому поводу. У нас в 
репертуаре это не первое прочтение текстов 
Александра Николаевича: у нас есть «Гроза», 

ее тоже я когда-то ставил, «Бес-
приданница» — и вот теперь 
«Снегурочка».

Почему взяли именно ее? 
Для нашей молодежи это са-
мая удобная форма — сказка, 
но мы ее обозначили на афише 
как «сказка для любого возраста». И 
это полностью оправдалось. А почему 
всем интересно смотреть? И вот здесь 
я могу сказать о личном режиссерском 
прочтении. У меня это сказка о любви, при-
чем не о трагической. У Островского в финале 
Снегурочка говорит: «люблю и таю, таю от 
сладких слов любви». В нашем случае ударе-
ние делается на «люблю», а не на «таю».

Так что не случайно через весь спектакль 
у нас идут цитаты из Послания апостола Павла 
к Коринфянам, касающиеся любви: о том, что 
любовь долго терпит, милосердствует, не за-
видует, не превозносится, все переносит. Это 
назидание сопутствует Островскому и все вре-
мя сопровождает героиню, задачей которой 
становится полюбить. Научиться любви она 

пытается всю постановку. Но научить некому, а 
затем оказывается, что любовь — это дар. Сам 
Островский «руками» Весны-Красны как раз и 
дарит героине способность любить.

— В греческом языке любовь к Богу на 
уровне слов отличалась от влечения муж-
чины к женщине (и женщины к мужчине). 
У вас Снегурочка ищет и находит любовь 
в смысле «агапэ» или «эрос»?

— Только получив Любовь, Снегурочка 
начинает по-другому смотреть на мир, жизнь 
начинает играть радужными красками. Она 
в ином свете видит теперь своих ухажеров 
и влюбляется. В нашей трактовке это не со-

временная «суррогатная» любовь, в которую 
примешано все что угодно, но эталонное 

понимание любви. Это что-то большее, 
чем любовь между людьми, но что-то 

божественное.
— На афише значится одно из 

жанровых обозначений: «фолк-
рок». Как это влияет на звуковой 
фон спектакля, его полифониче-
скую атмосферу? 

— Почему фолк — объяснение 
простое: у нас есть элементы этно-
графии, причем мы географически, 

конечно же, не конкретизировали ме-
стонахождение сказочного племени 

Берендеев. Они у нас не в Вологодской 
области или в Краснодарском крае, а где-

то на нынешних просторах нашей родины. 
Этнографичность проявляется к элементах 

костюма, бутафории, реквизита, и в том числе 
в музыке.

У нас же не только фолк-рок, но вариатив-
ное звуковое оформление: фолк-джаз. Птицы 
из свиты Весны у нас выведены в отдельный 
квартет а-ля джаз-банд, они как будто бы игра-
ют на сцене музыку, наполняя мелодиями про-
исходящее. Кто-то играет на скрипке, кто-то 
на арфе, и рок играют не тяжелый, а именно 
мелодичный. Постоянные гости ММТ знают, 
что такой подход для нас типичен: в наших 
стенах постоянно звучит «Ария», Цой… Это 
современно и это помогает найти общий язык 
с молодежью. 

Иван ВОЛОСЮК.

— Марина, как прошло ваше лето? 
Фанаты уверены, что вы, будучи женой 
итальянца, не покидаете эту жаркую 
страну...

— Фанатов разочаровывать не люблю, но 
придется: в Италии бываю нечасто. Причина 
этого — насыщенный график. Я и Стефано 
много работаем. Летом я тоже работаю — 
съемки никто не отменял. Просто я трудоголик, 
работу свою обожаю, не умею долго отдыхать. 
Но если удается вписать поездку в наш график, 
конечно, выезжаем. В последний раз были 
на родине мужа в начале этого года. Мы на-
вещаем семью Стефано, муж встречается с 
друзьями, гуляем, посещаем рестораны — у 
нас практически туристический досуг.

«Скучаем по двухтысячным 
годам»

— Съемки, гастроли... 
а о бизнесе не мечтали? 
Тем более что в роль 
хозяйки заведения 
общепита вы уже 
прекрасно вошли 
в сериале «Кафе 
«Куба».

— Конечно, 
мечтала и мечтаю. 
Но понимая, сколь-
ко сил и нервов за 
этим стоит, я вряд 
ли решусь открыть 
свой бизнес. Нужно 
понимать и разбирать-
ся в том, чем собираешься 
заниматься. Хорошо бы даже 
опыт какой-то иметь в той сфере, где 
собираешься свое дело открывать, но тако-
го опыта у меня не было. Возможно, благо-
даря «Кафе «Куба» однажды решусь на эту 
авантюру.

— «Кафе «Куба» — довольно атмосфер-
ный проект. Что больше всего запомнилось 
во время съемок?

— У нас было полное погружение в 90-е. 
На съемочной площадке создали такую атмос-
феру, что я реально потерялась во времени. 
Однажды шокировала всех, когда спросила, 
какой сейчас год (смеется). На самом деле это 
лучший комплимент работе всей команды. Мы  
очень скучаем по двухтысячным годам, в кото-
рых, несмотря ни на что, были счастливы.

— Ваши поклонники также знают и 
о вашем музыкальном таланте. Марина 
Федункив серьезно намерена наступить 
на пятки звездам нашей эстрады?

— Конкурировать с нашими артистами 
я никогда не собиралась — я же не певица, 
а поющий персонаж. Но если во мне видят 
конкурентку, не скрою, приятно. И от мест 
в хит-парадах тоже не откажусь. Сейчас мы 
действительно записываем новую песню. Я 
остаюсь верна своему стилю, но думаю, что 
смогу удивить и порадовать поклонников. 

— А вообще с чего началось ваше увле-
чение музыкой?

— Пела я всегда, многие говорили, что у 
меня хороший голос. Я вообще не собиралась 
петь профессионально, но однажды мой про-
дюсер Игорь предложил: «А давай попробуем!» 
И как раз у нас была песня, близкая мне по 
настроению. Попробовала — вошла во вкус. 
Понимаете, для меня петь — еще один способ 
общения с моими зрителями, возможность 
их порадовать, это людям нравится. Чаще 
именно программу из песен и комедийных 
скетчей просят на корпоративы.

— Не боялись критики?
— Волков бояться — в лес не ходить 

(смеется). Не боялась никогда критики в свой 
адрес. Жизнь одна, если хочется, нужно про-
бовать. А хейтеров я обожаю, очень часто об-
щаюсь с ними в соцсетях. Очень милые люди, 
просто хотят внимания.

— Марина, признайтесь, вы смотрите 
кино и сериалы со своим участием? 

— Конечно, смотрю. Правда, обычно с 
позиции критика. Но мой муж в этом вопросе 
всегда уравновешивает — смотрит все фильмы 
с моим участием с любовью (улыбается). Я же 
люблю придираться к себе: мне, например, со-
вершенно не нравится, как звучит мой голос с 
экрана. Или кажется: вот тут я бы сейчас иначе 

сыграла. Но сами роли мои мне все нравятся, 
кардинально менять ничего не хочу. Съемки 
— это момент, мгновение, оно неповторимо 
и прекрасно.

— Когда готовитесь к вашим проектам, 
откуда черпаете опыт?

— Меня всегда окружали прекрасные жен-
щины — харизматичные, умеющие за себя 
постоять, знающие себе цену. Я же не всегда 
была актрисой, работала и на овощебазе, и 
проводницей, и воспитательницей в интер-
нате, каких только женщин я не встречала. 
Они — мой источник вдохновения.

«Муж научил меня 
быть слабой»

— Вы замужем два года. Планируете 
стать мамой или пока работа на первом 
месте?

— Вы знаете, есть то, что спланировать 
невозможно. Я и замуж выходить не плани-
ровала, пока не встретила Стефано. Верю в 
судьбу. Будет так, как должно быть.

— Кстати, как сейчас протекает ваша 
жизнь, спустя два года замужества?

— Знаете, я так привыкла, что уже не счи-
таю это чем-то необычным. Семейная жизнь 
протекает прекрасно, быт нас не испортил.

— Открыли что-то новое в браке?
— Главное открытие — быть за мужем, 

не делать все самой, а знать, что рядом 
есть плечо. Иногда, конечно, хочется и в 
горящие избы, но теперь у меня есть тот, 
кто остановит и сделает все сам. Стефа-
но меня научил быть слабой в хорошем 
смысле слова.

— Как часто вы проводите с супругом 
время — с вашей-то занятостью? 

— Не думаю, что наша семья какая-
то особенная в этом плане. Сейчас мно-
гие супруги поглощены карьерой. Главное 
— уметь разграничивать работу и личную 
жизнь. Когда мы вместе, все остальное мо-
жет подождать.

— Поддерживаете отношения с ита-
льянскими родственниками?

— В первую очередь мы на связи с 
мамой мужа. Созваниваемся, общаемся 
обычно вместе, у нас очень теплые отноше-
ния. Обычно это разговоры по видеосвязи. 
Когда прилетаем в Италию, стараемся ее 
посетить.

— Известные геополитические собы-
тия не повлияли на отношение родителей 
мужа к вам? 

— Наша семья вне политики. Все 
хорошо.

— Итальянцы — прекрасные кулинары. 
Вы обмениваетесь какими-то рецептами 
блюд с вашими родственниками?

— Знаете, я себя виртуозом кулинарного 
искусства не считаю. Готовлю с удовольствием, 
но без фанатизма. В этом плане у нас «рулит» 
Стефано. Так что рецептами с итальянской 
семьей не обмениваюсь. В плане традиций мой 
муж сам кого угодно проконсультирует.

— Стефано бывал хоть раз у вас на 
съемочной площадке?

— Я предпочитаю, чтобы Стефано видел 
результат, хочу сохранить для него магию кино. 
Фильмы с моим участием муж смотрит с удо-
вольствием, очень мной гордится.

— Со свадьбы у вас остались какие-то 
нужные подарки?

— Дарили в основном деньги (смеется). 
Так что пригодилось все. Вклад гостей напра-
вили на благоустройство дома и участка.

«Такую женщину 
хочется накормить»

— Не секрет, что вы также часто га-
стролируете. А какой райдер у Марины 
Федункив?

— Обычный райдер, без изысков. Но, 
конечно, с возрастом хочется чуть больше 
комфорта. То есть на «Газели» ехать 400 ки-
лометров, как раньше, я уже не готова. Да и 
сама, помню, еще в Перми, когда занималась 
организацией мероприятий, несколько раз ис-
полняла райдеры гастролирующих артистов. 
С тех пор решила в этом плане не наглеть, не 
напрягать организаторов.

— Приходилось селиться в «убитой» 
гостинице? 

— Бывало. Мы с гастролями посещаем 
самые разные города, и не во всех есть пятиз-
вездочные апартаменты. Я к этому отношусь 
спокойно, я же не за удобствами приехала, а 
на встречу с любимыми зрителями.

Случалось, что в гостинице не было воды 
или дверная ручка оставалась в руках. Когда 
был совсем мрак, я, конечно, могла высказать 
возмущение. Все-таки для организаторов 
это тоже коммерческая деятельность, они 
зарабатывают и от нас ждут, чтобы мы отра-
ботали на все 100%. А когда после перелета 
ты даже спокойно поспать не можешь, потому 
что в гостинице ремонт, или не можешь в душ 
сходить, так как нет воды, — это негативно 
влияет и на рабочий настрой артиста.

— Не стоило развернуться и уехать?
— Я приезжаю ради зрителей, я не могу их 

подвести. Всегда стараемся что-нибудь при-
думать, безвыходных ситуаций не бывает.

— Признайтесь, к вам залезали в окна, 
писали признания в любви?

— В окна не залезали, а под окнами крича-
ли. Помню, встретилась с коллегами утром на 
завтраке, а они мне: «Марин, ну что, докрича-
лись вчера до тебя?», а я и не помню — пришла 
после спектакля и сразу уснула.

Недавно на гастролях в Екатеринбурге 
зрительницы принесли колонку, на служебном 
выходе включили ее и пели толпой мои песни, 
ждали меня после спектакля. Было очень при-
ятно! Я очень благодарна всем поклонникам, 
они очень настоящие — всегда говорят что 
думают и делают все исключительно по ве-
лению сердца.

— А что дарят?
— В основном цветы и конфеты, говорят, 

что такую женщину хочется порадовать и на-
кормить (смеется). 

— Сериал «Реальные пацаны» — это 
огромный кусок творческой жизни Вы под-
держиваете отношения с коллегами? 

— Стараемся встречаться. Но все люди 
занятые, поэтому обычно видимся на съемоч-
ной площадке. Это уже как семья. Мы всегда 
на связи с режиссером проекта Жанной Кадни-
ковой, она моя близкая подруга. «Кафе «Куба» 
мы тоже снимали вместе.

«У косметолога не была»

— Как часто вы посещаете косметоло-
га и что делаете со своим лицом?

— Очень приятно слышать, что со мной со-
ветуются по поводу процедур красоты. Секрет 
красоты — делать то, что любишь, быть счаст-
ливой, чувствовать себя привлекательной для 
любимого человека. И, конечно, важен еже-
дневный уход за лицом. У косметолога не была 
ни разу: не считаю, что мне это необходимо на 
сегодняшний день. Но если возникнет желание 
и необходимость — обязательно пойду.

— А к пластическому хирургу за кон-
сультацией обращались когда-либо?

— Тоже не была ни разу, потому что боюсь. 
А вдруг что-то пойдет не так во время опера-
ции? Вдруг не смогу эту красоту поддержать? И 
главное — вдруг мне не понравится результат, 
вдруг не узнаю себя в зеркале? (Смеется.) Не 
хочу терять индивидуальность и природный 
шарм. Но я совсем не против пластики и уве-
рена, что однажды на нее решусь. Ничего в 
этом плохого не вижу. Мне, кстати, пластику 
приписывают, да так регулярно, так что стес-
няться точно не придется (смеется).

— Как вы восстанавливаете силы? 
— Идеальный отдых — выходные дома, 

когда ты ничего не планируешь. А еще я люблю 
путешествовать: смена обстановки вдохнов-
ляет. Мой вариант — несколько дней отпуска, 
максимум неделя, дальше начинаю скучать по 
работе и рваться домой.

— Дружите со спортом?
— Купила спортивный костюм, дошла 

до спортзала, попила воду в кулере и пошла 
обратно домой. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

19 сентября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обилие маслят на лес-
ной поляне. 4. Древнеримский бог «в белом 
халате». 10. Обувь «повышенного сцепления» 
на ногах спринтера. 11. Браток, собиравший 
«дань» с торговцев в лихие девяностые годы. 
13. Бурный отклик зала на шутку юмориста. 
14. Ситуация, в которой познается друг. 15. 
Будущее пажа феи, которая была крестной 
Золушки в фильме-сказке. 16. Шесть метров, 
покоренные прыгуном с шестом. 18. Весенний 
месяц с Днем смеха. 20. Неспешный танец, от-
крывающий бал. 22. Часть спины, ноющая по-
сле прополки. 23. Одно из желаний на цветике-
семицветике. 24. Прогноз на год для Козерогов 
или Рыб. 27. Съестные припасы, гремящие в 
рюкзаке. 30. «Курсор» на циферблате часов. 
32. Весточка в конверте от дальних родствен-
ников. 34. «Секира» для вырубки сахарного 
тростника. 35. Обращение к девушке в мек-
сиканском сериале. 36. Солдат, прячущийся 
за чужие спины. 38. Закусочная, где подают 
капучино. 39. Грабитель, рыскающий на поле 
боя. 40. Название миллиарда за рубежом. 
41. Седой авторитет для юных джигитов. 42. 
Преувеличение в произведениях Кафки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пережиток прошлого, 
отмененный Авраамом Линкольном. 2. Че-
тыре строчки в рифму на открытке. 3. Куча 
денег, потраченная транжирой. 5. Прозвище 
одноподъездной многоэтажки. 6. Больное 
место, «обозначенное» синяком. 7. Супруга 
батюшки в рясе. 8. «Мышь» с мехом, стоя-
щим целое состояние. 9. Суд, под который 
попал офицер. 10. «Курирование» октябрят 
пионерами. 12. Наследство отца-кустаря. 
17. Удачливый купец с тугим кошельком. 19. 
Овчинная «жилетка» внутри куртки. 20. Нотки 
хлорки в водопроводной воде. 21. Золотая 
побрякушка на манжете рубашки. 25. Зве-
рек, блестяще притворяющийся мертвым. 
26. Тяжелая занавеска в дверном проеме. 
27. Капуста, больше похожая на репку. 28. 
Фронтовик, окруженный вниманием 9 Мая. 
29. Кредит под залог строящейся кварти-
ры. 31. Драгоценный фрагмент античной 
амфоры. 33. Лепешка, на которую бросают 
начинку пиццы. 34. Риелтор в советскую 
эпоху. 37. «Останки» дров на стенках ды-
мохода. 38. Поле с сеткой, где орудуют 
ракеткой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просека. 4. Блокнот. 10. Дырокол. 11. Возглас. 13. Тент. 14. Степ. 
15. Лейтмотив. 16. Пивная. 18. Объезд. 20. Пелотон. 22. Скумбрия. 23. Пуговица. 24. 
Школьник. 27. Квартира. 30. Солярка. 32. Ракета. 34. Дефиле. 35. Факсимиле. 36. Пирс. 
38. Кекс. 39. Сумерки. 40. Лилипут. 41. Дурость. 42. Вексель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поступь. 2. Сбыт. 3. Кровля. 5. Логово. 6. Квас. 7. Торпеда. 8. Флоти-
лия. 9. Автостоп. 10. Дневник. 12. Стрелец. 17. Анималист. 19. Безветрие. 20. Перенос. 21. 
Награда. 25. Конкурс. 26. Колосник. 27. Карамель. 28. Раритет. 29. Приплод. 31. Неясыть. 
33. Аффект. 34. Детище. 37. Сумо. 38. Курс.

— МММаМаМаририринанана, какакаккк прпрпрошошошлололо ввв вашашашашеее ллето? 
Фанаты уверены, что вы, будучи женой 
итальянца, не покидаете эту жаркую 

ктрису Марину Федункив многие помнят еще и как бессменную 
«маму Коляна» в сериале «Реальные пацаны». Много лет этот 
проект шел на телеэкранах, так что найти человека, который 
бы его не смотрел, уже почти невозможно. Ну а затем начались 

и другие проекты, в которых Марина не осталась незамеченной. В 
список важных событий последних лет можно добавить успехи на 
вокально-музыкальном поприще и свадьбу с итальянцем Стефано, 
которая наделала много шума. Чего только не писали об этой паре, 
но Марина на происки хейтеров не реагировала. С тех пор прошло 
два года, и эта семья по-прежнему живет дружно и расставаться не 
собирается. Об этом, и не только, Федункив недавно рассказала 
«МК» в эксклюзивной беседе.

А

«МАМА КОЛЯНА» 
ПОТЕРЯЛАСЬ ВО ВРЕМЕНИ

Марина 
Федункив 

рассказала 
об общении 

с итальянской 
свекровью 

и преследованиях 
фанатов

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медицинской лаборатории «Инвитро»
20 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 
д. 41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского

м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
21 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 3150,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2700,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2024

ПРЕМЬЕРА

SPESIVCEV.RU

Спесивцев-младший 
поставил «Снегурочку» 
к 200-летию Островского

«ЛЕД В ОТНОШЕНИЯХ» РАСТОПИЛИ «ЛЕД В ОТНОШЕНИЯХ» РАСТОПИЛИ 
НА СЦЕНЕ МОЛОДЕЖНОГО ТЕАТРАНА СЦЕНЕ МОЛОДЕЖНОГО ТЕАТРА

Снегурочка и Мизгирь. 
Юлия Бушуева-

Надыршина и 
Станислав Никулин.

сход
влиС мужем.

проводите с супругом

на свя
ковой
мы то

«

Кадр из сериала 
«Кафе «Куба».
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★ «Раньше я платила даже за парней» — Анфиса 
Черных о том, как ушла из дома в пятнадцать, сидела 
в индийской тюрьме и переживала расставания

★ «Бывшая жена повесила на меня свои банковские 
кредиты и отобрала квартиру на Таганке» — Михаил 
Гаврилов-Третьяков о разводе с Анной Носовой и 
новой семье

★ «Трудно быть внуком великого советского артиста» 
— Стас Пьеха о пережитых кризисах

Cентябрь 2023

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

МЕНЯ ОЧЕНЬ ВДОХНОВЛЯЕ Т АСКЕЗА

ЧЕРНЫХ
АНФИСА

СТАС ПЬЕ Х А :

Я НЕ У ВЕРЕН, 
ЧТО СЕЙЧАС 
СПОСОБЕН 
НА СИЛЬНЫЕ 
ЧУ ВСТВА

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»



«Зенит» постепенно нагоняет 
лидирующий «Краснодар», громя 
в Казани «Рубин», «Спартак» 
побеждает «Сочи» на последних 
минутах встречи, а ЦСКА остается 
практически без защиты перед 
следующими матчами. В рамках 
созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с одним из лучших в недавнем 
прошлом российских футболистов 
Егором Титовым главную 
интригу этого чемпионата и 
попытались разобраться, чего не 
хватает московским командам, 
чтобы составить конкуренцию 
действующему чемпиону.

«Рубин» — «Зенит» (0:3)

— Действующий чемпион, «Зенит», 
встречался с «Рубином». Итог для «Руби-
на» — разгром 0:3. Класс команд действи-
тельно настолько несопоставим? 

— Если бы не быстрый гол, который ско-
рее всего был забит из офсайда, то счет мог 
бы быть другим. В этом плане я щепетилен, 
не могу утверждать точно — просто у нас 
сейчас нет офсайдных линий в ВАР, к 
концу года они, вероятно, появятся. 
После этого гола «Зенит» начал 
играть по счету. В первом тай-
ме «Рубин» мне очень понра-
вился. У них были хорошие 
моменты. Команда здорово 
выбегала, был прессинг. И 
настрой был великолепный. 
Это было видно по главному 
тренеру «Рубина» Рахимову, 
как он переживал каждый мо-
мент. Если бы у него был шанс, он 
бы, наверное, сам побежал забивать. 
Все было здорово. А потом, конечно, ска-
зался класс питерцев. Скажу так: если бы не 
вернувшийся в Питер Вендел, то в этой игре 
«Зенит» был бы немного другим. Пока еще не 
в форме Клаудиньо. Не тот пока Барриос, и 
Сантос, и так далее. Поэтому сегодня Вендел 
заменил Малкома, каким тот был год назад. 
Как он сделал третий гол в этом матче — от 
своей штрафной, — обработал, убрал двоих, 
пробросил на скорости, отдал, открылся, 
забежал, покатил мяч Клаудиньо, и гол. Это 
говорит о том, что он классный футболист, 
которых у нас в чемпионате все меньше и 
меньше, к сожалению. Нужно еще отметить 
важный фактор — восемь из десяти полевых 
игроков у «Зенита» иностранцы. Понятно, что 
преимущество будет у него.

— После матча про разницу в классе 
говорил и главный тренер «Рубина» Рахи-
мов. Как можно сегодня построить свои 
действия против «Зенита», чтобы хотя бы 
попытаться играть с ним на равных?

— Можно говорить про разных соперни-
ков. Все-таки «Рубин» в этом сезоне условный 
«новичок» премьер-лиги, вернувшийся в нее 
после пребывания в первой лиге в прошлом 
сезоне. И в первых матчах у них из нович-
ков были только Даку и Иву, кого они смогли 

приобрести перед началом сезона. Сей-
час мы уже видим больше новичков 

в составе. Нужно время. «Рубин» 
по именам и по качеству футбо-

листов очень хорош. Но всегда 
решают индивидуальности. А 
у «Зенита» их не один-два, а 
четыре-пять. Есть лидер на 
каждом участке поля. И есть 

«наконечники» атаки. Кассьер-
ра сейчас хорош, и из-за этого 

не попадает в стартовый состав 
Сергеев, который забивал в про-

шлом сезоне.
Как играть против «Зенита»? Главное 

— командная игра. Я уверен, и «Спартак», и 
«Краснодар», и другие команды могут сопер-
ничать с питерцами. Все уже давно знают, в 
какой футбол играет «Зенит». К «Локомотиву» 
мы еще вернемся — пока очень сложно рас-
считывать на такой безобразный «Локомотив» 
с точки зрения интриги чемпионата. У ЦСКА 
тоже пока одни травмы.

«Спартак» — «Сочи» (1:0)

— Вы упомянули «Спартак», поэтому 
перейдем к его игре с «Сочи». Красно-
белые одержали долгожданную победу. 
Но перед тем, как разбирать их игру, во-
прос о главном тренере «Сочи» Дмитрии 
Хохлове, который после этого матча ушел 
в отставку. На старте этого сезона у сочин-
цев действительно все так безнадежно, 
что главному тренеру пришлось уйти?

— Надо признать, что последние матчи 
«Сочи» играет безобразно. Прежде всего — 
в атаке. В последнем матче со «Спартаком» 
ноль ударов в створ ворот. Был момент, когда 
Нобоа немного не подобрал ногу и мяч с нее 
свалился. Если бы он забил, то Хохлов про-
должил бы работать дальше. Я даже не уверен, 

что в этом случае «Спартак» мог бы сравнять 
счет. Все решают нюансы. Но первый тайм 
в исполнении «Сочи» просто ужасен. Гол из 
офсайда после рикошета, а больше ничего в 
исполнении сочинцев вспомнить нельзя. Ни 
комбинаций, не забеганий, ни вбеганий, ни 
игры на третьего — ничего не было. Так что 
все логично. Насколько я знаю, Хохлов сам по-
просил об отставке. Понимаю его — команда 
сыграла столько игр, и положительного в них 
мало. В этом матче все было «или — или». 
Или будут по итогу вопросы к Абаскалю, или к 
Хохлову. Обе команды в плохом состоянии.

— Вы очень точно выразились — во-
просы или к Хохлову, или к Абаскалю. Пе-
ред матчем с «Сочи» вопросы к Абаскалю 
звучали в СМИ. Да и со стороны болель-
щиков они были. Как вы считаете, на какие 
из этих вопросов в этом матче Абаскаль 
смог ответить, а на какие — нет?

— Вопросов было много. Потому что он 
дал два больших интервью, чего давно не 
было. И в них он говорил не о футболе, а об 
околофутболе. «Почему Литвинов? Потому что 
он был в сборной». И вопросы у журналистов 
и болельщиков: а зачем вы тогда его вообще 
отправили в сборную больного? Четкого от-
вета нет.

Я думаю, Абаскаль пока сам не может 
разобраться в той ситуации, в которой он 
оказался. Состав постоянно меняется. По-
нятно, что есть травмы и желтые карточки, 
тем не менее вопросы остаются.

Вначале всех удивило, но потом все по-
няли, почему не играл Джикия. Серб Бабич 
сильнее, и если он будет продолжать так же 
играть, то станет лидером обороны. Он лево-
ногий и занимает место Джикии.

Небольшое отступление — если «Спар-
так» будет играть в три центральных защит-
ника, то можно попробовать поставить и Джи-
кию, и Бабича. Учитывая, как меняет состав 
и игровые схемы Абаскаль, я допускаю, что 
такое возможно.

Но в целом гол, конечно, назревал. Так, 
как в первые минут пятнадцать «Спартак» 

бежал, казалось, что с таким «Сочи» точно 
разберется. А затем все потихонечку успокои-
лось, как это обычно бывает. Если «Спартак» 
забивает в первые 10–15 минут, то может 
затем быть и два, и три, и даже четыре гола 
— будет веселый матч. Но если «Спартак» 
быстро не забивает, то будет что-то мучи-
тельно тягучее. И второй тайм с «Сочи» это 
подтвердил.

Долго и академично катали мяч. И свист 
отдельных болельщиков был явно слышен. 
Когда заворотная трибуна зажигала, было 
слышно только их. Но их нет уже давно. И не-
кому разбудить футболистов. Все медленно, 
долго, плохие решения — назад, поперек... И 
главное — нет альтернативы Соболеву сегод-
ня. Это самая большая беда.

— Промес последний гол забил в тре-
тьем туре «Рубину». И пять матчей без 
голов. В этой игре у него были шансы 
отличиться, его даже признали лучшим 
игроком встречи. Но голов-то нет. Что 
происходит с Квинси? 

— Промес в этой игре мог забить на 55-й 
секунде. Если бы забил, то это был бы не по-
следний его гол в матче. Он человек эмоций. 
Ему нужен мяч. Когда у него что-то не получа-
ется, он начинает нервничать. Когда мы с ним 
работали, это было видно. Как в этой игре — он 
стал нервным, пытался выяснять отношения, 
когда его стали бить исподтишка. Такой Про-
мес не идет на пользу командной игре. Но 
моменты есть, и их много — это же он отдал 
голевой пас. Можно и не забивать — если в 
следующих пяти матчах он станет отдавать 
голевые передачи и команда будет побеждать, 
то это будет всем на руку. В первую очередь 
самому Промесу, потому что он всегда был 
примером для спартаковских футболистов. 
Самое главное — ему надо успокоиться. Свои 
голы он еще забьет.

Что касается лучшего игрока матча — для 
меня это, без всякой предвзятости, Бабич. 
Команда сыграла на ноль, он выиграл прак-
тически все единоборства, что были, — если 
не ошибаюсь, 87 процентов выигранных еди-
ноборств. 98 процентов точных передач. И 
решающий мяч. Для меня все понятно.

ЦСКА — 
«Крылья Советов» (2:2)

— Об этой команде вы уже тоже об-
молвились, сказав, что у ЦСКА проблемы. 
Армейцы сыграли 2:2 в Москве с «Кры-
льями Советов». Причем им пришлось 
отыгрываться. Насколько велики про-
блемы ЦСКА?

— Главная проблема — травмы. Нет Ди-
веева, и все поломалось в обороне. По ходу 
этого матча в первом тайме получил повреж-
дение Мозес. Плюс мы видим, что Виллиан 
Роша — провокатор. Есть такие защитники, 
которые всех и везде провоцируют. В итоге 
он сам и пострадал — заработал удаление. 
В следующем матче непонятно, кто будет в 
защите с ЦСКА играть. Потому что в концов-
ке этого матча опорник Зделар играл уже 
центрального защитника. Скорее всего, с 
«Ростовом» в 9-м туре будет играть молодежь. 
Есть над чем поломать голову Федотову.

У ЦСКА мы не видим системной игры. 
Куда-то все делось. Вроде Чалов основной 
игрок, а его нет в составе. Выпускают За-
болотного. Я ничего против Заболотного не 
имею, но, может быть, попробовать другую 
схему? Чтобы они оба играли, чтобы два 

разноплановых футболиста дополняли друг 
друга. Создавали вариативность атакую-
щих действий. Если соперник будет играть 
в три центральных защитника, то они все 
втроем будут уделять внимание двоим на-
падающим. И у тебя где-то будет на одного 
больше. Федотов — опытный специалист, я 
уверен, он справится с ситуацией. Но боюсь, 
что в ближайших матчах ЦСКА, который бежит 
и забивает, мы не увидим. 

— «Крылья Советов» идут на третьем 
месте. С ходу и не вспомнишь, когда у 
них такой хороший старт сезона был. На-
долго ли у них хватит сил поддерживать 
такую игру?

— Двадцать лет назад, когда в «Крыльях» 
были Тихонов, Каряка, Бушманов, Коновалов, 
а руководил ими Тарханов, команда творила 
чудеса. Даже в какой-то момент на первом 
месте шли. Сейчас, я считаю, Осинькин делает 
великолепную работу. Много молодых ребят 
из «Чертаново», которых он хорошо знает. И 
самое главное — он любит работать с молоде-
жью, это видно. Спокойный, рассудительный. 
Каждый год один-два, а то и больше ведущих 
игроков уходят, а команда продолжает играть. 
Это радует. Футболисты полностью доверяют 
своему главному тренеру. Никто из командной 
игры не выпадает.

Когда я был на кубковом матче «Акрон» 
— «Спартак» в Тольятти 19 апреля, то в шутку 
попросил хозяина «Акрона» срочно поднимать 
зарплату и подписывать Салтыкова, иначе его 
заберут. В итоге его и забрали в «Крылья». 
И парень просто летает по полю. Велико-
лепный гол ЦСКА забил. За такими игроками 
будущее. Шустрые, быстрые, бесстрашные, 
бегут в атаку всей командой. Очень хочется, 
чтобы этот игровой запал «Крыльев» поддер-
жали болельщики. Чтобы их больше ходило, 
мы все помним самарские аншлаги. Любой 
аншлаг — плюс десять к твоей мотивации, 
физике и голове.

«Ахмат» — 
«Краснодар» (1:1)

— «Краснодар» продолжает идти без 
поражений, возглавляя турнирную табли-
цу. В игре с «Ахматом» какое впечатление 
на вас произвел лидер?

— В целом «Краснодар» по делу на пер-
вом месте. Без вопросов. Но в этом матче 
были два вопиюще нереализованных голевых 
момента. Сначала Олусегун с двух метров в 
пустые ворота «Ахмата» не попал, затем то же 

самое сделал Ильин у ворот «Краснодара». 
Тут я вообще не знаю, как можно было с двух 
метров в штангу попасть. Если бы оба эпизода 
были реализованы, то непонятно, как бы этот 
матч вообще закончился. В случае победы 
«Ахмата» питерцы могли бы выйти на первое 
место. Потому что с приходом Ромащенко 
«Ахмат» преобразился. Футболисты поверили 
в себя. Главное, чтобы дальше так и продол-
жали. Такого, как в прошлом чемпионате, где 
«Химки» и «Торпедо» были явные аутсайдеры, 
сейчас нет. 

«Динамо» — 
«Нижний Новгород» (1:1)

— В Москве матч динамовцев с «Ниж-
ним» закончился с таким же счетом, как и 
в Краснодаре. В чем было главное отличие 
этих двух игр?

— «Динамо» тоже лихорадит. Вроде фут-
болисты неплохие, многие в сборных своих 
стран играют. А чего-то не хватает. Особенно 
вторые таймы — смотришь, словно две разные 
команды играют.

От наших четырех ведущих команд, «Спар-
така», ЦСКА, «Динамо», «Локомотива», посто-
янно жду — когда же что-то начнется? Пока я 
не могу сказать, что они в следующем туре 
заиграют. Сегодня особняком стоят «Зенит» 
и «Краснодар». И вопрос только один — когда 
«Зенит» обгонит «Краснодар»? Очень хочется 
долгой интриги. Если краснодарцы сейчас 
оступятся, то к зиме отрыв «Зенита» будет 
уже заметным. Этого очень не хочется 

«Локомотив» — 
«Оренбург» (0:2)

— Динамовцы тур открывали, а же-
лезнодорожники матчем с «Оренбур-
гом» закрывали. И проиграли в самой 
концовке матча, пропустив два гола. Что 
же произошло?

— «Оренбург» еще при Марцеле Личке 
впечатлял. Много пропускали, много забива-
ли. Домашняя была команда. Испанец Давид 
Деограсия три тура руководит командой, и это 
уже совсем другой коллектив. Команда стала 
цельной, никто практически не выпадает из 
игры. Как и в «Крыльях». Есть личности, кото-
рые творят на поле и даже вытворяют — как 
оренбургские латиноамериканцы. Башич и 
Воробьев забили красивые голы «Локомо-
тиву», у которого похожих моментов в этой 
игре и не было. Когда Дзюба был в порядке, 
только вернувшись в Россию, то был один 
«Локомотив». Сейчас Дзюба другой, и ко-
манда совсем другая. Все стало каким-то 
однородным. У Артема были травмы. Он вы-
падал, пропускал игры. И, к сожалению, это 
сказывается на «Локомотиве». Возможно, 
появятся вопросы к главному тренеру — как 
такое было допущено?

Регбисты казанской «Стрелы» впервые в 
своей истории стали обладателями Кубка 
страны. В решающем поединке, который 
прошел на центральном стадионе «Ди-
намо» имени Льва Яшина в Петровском 
парке, коллектив ДжейПи Нила в тяжелой 
и упорной борьбе сломил сопротивление 
«Красного Яра» — 23:12.

Исторический матч

Этот розыгрыш Кубка России прошел 
в юбилейный, 30-й раз в истории, и в 4-й — 
когда решающий поединок принимал цен-
тральный стадион «Динамо» в Москве. Раз в 
году эта арена в Петровском парке, на которой 
свои домашние матчи проводит столичная 
футбольная команда, становится настоящим 
центром притяжения всех отечественных по-
клонников одной из старейших игр на земле 
— регби.

В воскресный погожий осенний день на 
трибунах стадиона собралось около 11 ты-
сяч зрителей. Столько же было, например, 
на матче-открытии этого сезона РПЛ между 
«Динамо» и «Краснодаром».

Впервые в решающем матче сошлись 
регбисты «Красного Яра», побеждавшие в 
кубке страны 10 раз и казанской «Стрелы», 
которые еще ни разу в своей недолгой истории 
не выходили в финал этих соревнований. 

Казанский клуб, являвшийся номиналь-
ным хозяином финального матча, начал встре-
чу по-хозяйски, открыв счет уже на 6-й минуте. 
Результативная попытка удалась намибийцу 
Йохану Тромпу. Почти весь первый тайм про-
шел с заметным давлением игроков «Стрелы», 

которые очень красиво веером с одного края 
поля на другой развивали свои атаки, однако 
красноярцы здорово защищались. Но перед 
самым перерывом игроки «Стрелы» дважды 
грубо нарушили правила, чем черно-зеленые 
тут же не преминули воспользоваться. Две ре-
зультативные попытки в исполнении Роберта 
Сутидзе вывели уже «Красный Яр» впере-
ди — 12:8. И это еще основной исполнитель 
штрафных, тонганец Джейсон Таумалоло 
один раз угодил в штангу.

Южноамериканский наставник казанцев 
негодовал и чертыхался на своих игроков с 
трибуны, призывая своих помощников по ра-
ции сделать так, чтобы регбисты успокоились 
и перестали нарушать правила. И игрокам 
«Стрелы» удалось услышать своего тренера 
и взять себя в руки. Пример на поле, как и по-
ложено капитану команды, своим партнерам 
показал Герман Давыдов.

29-летний защитник, признанный впо-
следствии лучшим игроком матча, перехватил 
мяч в середине поля, протащил его почти до 
самого зачетного поля «Красного Яра». До-
вершил начатое капитаном дело Виталий 
Живатов. Этот момент и стал ключевым во 
всей встрече. Несмотря на все усилия крас-
ноярцев, регбисты «Стрелы» не только смогли 
удержать свое преимущество, но и в концовке 
еще более его укрепить.

23:12 — первый подобный успех казан-
ской «Стрелы» в истории! Надо ли говорить, 
что радости его игроков, тренеров, персонала 
и всех болельщиков не было предела.

Эмоции победителей

Капитан и один из героев финального 
поединка Герман Давыдов специально для 
«МК» рассказал, как много значит эта победа 
для него и его команды.

— Это первый большой трофей для «Стре-
лы». Мы навсегда вписали свои имена в исто-
рию клуба. В начале игры мы контролировали 
его ход, однако затем стали почему-то много 
нарушать. Причем это были повторные на-
рушения, о которых нас судья предупреждал. 
Наверное, какой-то мандраж нас охватил. 
Играть в меньшинстве против такой команды 
очень тяжело, но потом мы перестроились и 
воспользовались своими возможностями. 
Не хотел бы кого-то выделять — вся команда 
отработала отлично.

Через несколько минут после этого блиц-
интервью, уставший, но довольный капи-
тан «Стрелы» поднял заветный трофей над 
своей головой, а затем передал его своим 

партнерам. Счастливей этих здоровенных, 
крепких и бородатых мужиков в этот момент 
не было никого.

Чуть больше времени корреспонденту 
«МК» смог уделить нападающий «Стрелы» 
Виталий Живатов.

— Виталий, еще не остыли страсти от 
прошедшей игры, поделитесь эмоциями 
об этой исторической победе для вас и 
вашей команды. 

— Да еще перед финальной игрой у меня 
были только положительные эмоции. Потому 
что мы пробились в решающий раунд Кубка. 
Играем на таком замечательном стадионе 
при внушительной аудитории. Ну, и конечно, 
сейчас после нашей победы над сильным 
соперником — это только позитивные, неза-
бываемые впечатления.

— Это же неправда, что проведение 
регбийного матча на футбольных стадио-
нах портит натуральный газон? 

— Конечно — это миф! Обывательское 
заблуждение. Может быть, если часто играть 
в плохую погоду, поле может немного подпор-
титься. Но, если хорошо ухаживать за газоном, 
то серьезного вреда не будет. Есть много при-
меров из европейских чемпионатов — Фран-
ции или Англии, где футболисты и регбисты 
проводят свои матчи на одних стадионах, и 
состояние газона остается хорошим. 

— Ваша попытка в середине тайма 
стала переломной, победной в этой игре. 
Расскажите, как удалось приземлить мяч 
в зачетном поле «Красного Яра»? 

— Про свою игру ничего говорить не буду. 
Все попытки — это заслуга команды. Это и 
хорошие удары со своей половины поля, и 
хорошие набегания нашего капитана Германа 
Давыдова — его прорыв и поддержка. Здесь 
вся команда отлично постаралась. Поэтому 
мы и победили. 

— Для подрастающего поколения, для 
тех, кто после этого финала захочет за-
ниматься регби, расскажите о своем пути 
к этому матчу? 

— Хочу сразу сказать — я очень люблю 
регби! Заниматься им можно начать в любом 
возрасте. С этой игрой я познакомился только 
в пятнадцать лет и жалею, что не смог раньше 
этого сделать. В небольшом городе Ливны 
(Орловская область), где я родился, не было 
спортивной секции по этому виду спорта. И 
только переехав в Москву, в 2006 году я начал 
ходить в секцию регби, организованную при 
Московском авиационном институте.

Я считаю, что каждый юноша или молодой 
человек для себя должен решить — если он 
хочет, то пусть занимается. Но как минимум 
нужно попробовать прийти и провести хотя 
бы несколько тренировок. 

— Регби — это действительно муже-
ственная игра для настоящих мужчин. Не 
то, что футбол, где чуть по ногам врежут, 
так они полчаса по полю катаются… 

— Да, в любом виде спорта надо проявлять 
характер. Регби — это вид спорта, такой же, как 
футбол, баскетбол или хоккей, в котором надо 
продемонстрировать силу воли, терпение, ха-
рактер и тренироваться как можно больше. 

— Поражает то уважение, с которым 
регбисты относятся друг к другу. Кажется, 
что только вот сошлись в рукопашной на 
поле, и тут же потом обнимаются как самые 
преданные друзья… 

— Да, это целая культура регби. Когда 
мы играем, мы воюем, мы стараемся достичь 
максимального результата для своей команды. 
Но когда мы вне поля, мы общаемся, хорошо 
знаем друг друга. Потому что одно из основопо-
лагающих правил нашей игры — это уважение 
к сопернику. 

Павел САВЧИК.

ГЕРОИ ДНЯ

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.09.2023
1 USD — 96,6472; 1 EURO — 103,0945.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня температура но-
чью в Москве 5…7°, днем 19…21°. Облачно, с прояснениями. Местами 
небольшой дождь. Ветер юго-восточный, южный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.08, заход Солнца — 18.37, долгота дня — 12.29. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День оружейника в России
День рождения смайлика
1503 г. — Леонардо да Винчи завершил работу над «Джокондой»
1648 г. — французский ученый Блез Паскаль доказал существование 

атмосферного давления
1838 г. — Ифраим Морис запатентовал железнодорожный тормоз, 
в просторечии — башмак
1888 г. — в Бельгии на курорте Спа прошел первый в истории 
конкурс красоты
1943 г. — началась партизанская операция «Концерт» 
2018 г. — заложен первый камень главного храма Вооруженных 
сил России

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бронштейн (1938) — врач, основатель многопрофиль-
ной клиники «Центр эндохирургии и литотрипсии»
Александр Карелин (1967) — борец, трехкратный победитель 
Олимпийских игр, девятикратный чемпион мира, 12-кратный чем-
пион Европы, политик, Герой России
Анастасия Мельникова (1969) — актриса театра и кино, теле-
ведущая, заслуженная артистка РФ
Дина Рубина (1953) — писательница, редактор, киносценарист
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Вчера областной министр образования 
опять выступал против фоток учителей в 
соцсетях в купальниках. И в принципе я с 
ним даже согласен, трудовик в купальнике 
— зрелище мерзкое.

— Что это у вас такое?
— Цифровые технологии!
— Это понятно. Почему все из камней 
и палок?
— А у нас цифры римские!

Идет экскурсия по аду, посетителям пока-
зывают грешников, насильников и убийц, 
подвергающихся разным наказаниям.

Наконец экскурсанты видят чан с кипящей 
смолой, в котором спокойно плавает человек 
интеллигентной наружности.
Заинтригованные, они спрашивают: 
— Вы кто?
— Учитель.
— За что же вы оказались в аду?
— Ну что вы, разве же это ад?..

Алкоголик приходит к наркологу:
— Здравствуйте, белка!
— Я доктор.
— Здравствуйте, доктор белка!

— Вчера с женой в карты играли.
— На интерес?
— На раздевание. Какой там может быть 
интерес...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

■ Утиный сезон: советы охотникам
■ Записки охотника-легашатника
■ Зеркало для правил охоты
■ Подготовить ружье к открытию сезона
■ Тверские состязания спаниелей
■  Как прошло открытие охоты: вести с 

мест
■ Заметки охотников-натуралистов
■ Вести с водоемов
■ Судак на Амуре
■ Ловля трофейной кумжи

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ»

Бородатая гордость Казани
Центральный стадион 
«Динамо» стал центром 
регбийного притяжения

Питер газанул
Обзор 8-го тура РПЛ 
от Егора Титова

Турнирная таблица

1 Краснодар 18
2 Зенит 17
3 Крылья Советов 15
4 Динамо 15
5 Урал 14
6 Спартак 13
7 ЦСКА 12
8 Локомотив 12
9 Нижний Новгород 11
10 Ахмат 11
11 Оренбург 8
12 Ростов 8
13 Сочи 6
14 Рубин 6
15 Факел 5
16 Балтика 4

Москва завязла,
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Эмоции победителей
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«Стрела» празднует победу в Кубке.
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